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Las micro, pequeñas y medianas empresas 
-motor del crecimiento y del empleo de nuestro 
país- serán las protagonistas en la Semana de 
la Pyme 2016. En su quinta versión, del 3 al 9 
de octubre, Chile celebra a las Pymes con una 
serie de actividades con el fin de promoverlas y 
apoyarlas, que en la Región del Biobío alcanzan 
el 99% de las empresas establecidas y aportan 
con el 65% de los ocupados, trimestre junio-
agosto de 2016.
En el Año de la Productividad hemos querido 
destacar su labor y potenciar su desarrollo 
a través del trabajo conjunto del Ministerio 
de Economía y sus servicios asociados como 
Corfo, Sercotec, Sernatur y otros organismos.
Como una forma de distinguir a quienes han 
contribuido al crecimiento del país, el lunes 
3 de octubre, a las 10 horas, en el Gobierno 
Regional, se hará entrega de los Premios Pyme 
Biobío 2016, en sus cinco categorías: Premio 
Pyme Mujer Innovadora, Emprendedor del 
Año, Exportación, Alimentos Saludables y 
Pyme Turística. Todos elegidos por un jurado 
compuesto por destacadas personalidades 
regionales.
Durante el resto de la semana, habrán charlas y 
talleres de Corfo, ProChile, Sercotec, Sernatur y 
otros, que se realizarán en las cuatro provincias 
de la región en los Coworks: Social B de 
Concepción, B&B de Los Ángeles, Work Station 
de Chillán y Hub Acerca Redes en Curanilahue.
Otra actividad destacada de la semana será 
la ExpoMipe 2016, organizada por Sercotec, 
la cual presentará artesanía, productos del 
campo, conservas, cecinas y diseños de 70 
emprendedores y microempresarios de 
la región, en la Plaza de Los Tribunales de 
Concepción, los días 6 y 7 de octubre, de 9 a 
19 horas.
Cabe destacar, que el 22 % de las micro y 
pequeñas empresas en Chile es liderada 
por una mujer, y en el caso de las grandes 
empresas, esta cifra no supera el 6%. Durante 
el periodo 2014-2015, el empleo en las Pymes 
creció un 15%, contrarrestando la reducción de 
empleo evidenciado en las grandes empresas.
¿Por qué hacemos todo esto? Porque “Las 
Pymes mueven Chile” y estamos convencidos 
que juegan un rol clave en convertir a Chile en 
una sociedad de más oportunidades para todos. 
Queremos dar el salto, por eso los invitamos a 
ser partícipes de esta gran iniciativa, en la cual 
nuestro país es líder indiscutido a nivel regional 
en materia de emprendimiento y es uno de los 
mejores para ser un emprendedor social.

A mayor 
rentabilidad, 
mayor riesgo

Un proceso constituyente
con conversación 

Principios básicos de la gestión 
financiera se vinculan con los 
conceptos y relaciones entre 
liquidez, rentabilidad y riesgo. 
Todos los agentes económicos: 
familias, empresas y Estados, 
apuntan a mantener un equilibrio al 
definir cada uno de estos objetivos, 
pues, por ejemplo, niveles altos 
de liquidez van en desmedro de 
altas rentabilidades, así como altos 
retornos implican elevado riesgo.
C uan d o  nu ev am e nte  n o s 
enfrentamos a un posible caso 
de estafa piramidal, debemos 
recordar que existen alertas para 
evaluar qué tan posible puede 
ser una determinada inversión. El 
precepto básico es que mayores 
rentabilidades involucran mayor 
riesgo. Y ese mayor riesgo es 
simplemente, perder hasta el 
100% de la inversión. La pregunta 
lógica es: qué se puede utilizar de 
referencia.
Pensando que este tipo de estafas 
ha tenido como principales 
víctimas personas naturales, de 
distinto estrato socioeconómico, 
la forma más simple de comparar 
es observar los rendimientos que 
están entregando los instrumentos 
de renta fija en la actualidad. Las 

¿Por dónde empezamos el proceso 
constituyente? ¿Cuántos coloquios, 
encuentros se deben realizar? 
¿Desde qué costas? ¿Desde qué 
páramos, podemos esbozar 
nuestra habla, nuestro discurso 
jurídico político? En realidad, no 
se debe temer aquello; pues, no es 
lo importante para una comunidad 
política. Hay que enfocarlo desde 
otro punto de vista, esto es, no 
importa de cómo es el inicio, sino 
que lo esencial es cuántos pueden 
y deben venir a ese amplio y 
frondoso encuentro. 
Una buena, larga, colorida, fluida, 
quebrada, matizada, lluviosa, 
a veces solitaria conversación, 
no me cabe duda,  nos dará 
la solución. Esto es lo que nos 
falta como comunidad política. 
Tener, no uno, sino múltiples 
alternativas de conversación. En 
el campo, en la ciudad, a través 
de los medios de prensa, en los 
colegios, en las universidades, en 
los hogares, en los restoranes, en 
los  cafés, paseos, en los trabajos, 

familias comienzan a realizar ahorro 
e inversión a través de cuentas 
de ahorro y depósitos a plazo. 
Obviamente, las rentabilidades que 
estos instrumentos otorgan son 
poco atractivas, pues no superan el 
3 a 4% anual promedio. En el mejor 
de los casos, hay instituciones 
como cooperativas de ahorro 
que entregan un par de puntos 
porcentuales más. La gran garantía 
de los instrumentos de renta fija 
es el escaso riesgo que presentan, 
pues cuentan con garantía estatal 
a los depósitos, que ofrece una 
tremenda seguridad, sobre todo 
considerando que las familias de 
los sectores medios no tienen tanta 
capacidad de ahorro y quedan 
cubiertos por dicha normativa 
que establece como garantía el 
100% de los montos en el caso 
de los depósitos en cuentas de 
ahorro, y un 90% con tope de 108 
UF ($2,8 millones) en el caso de los 
depósitos a plazo (Ley General de 
Bancos).
Cuando las personas tienen 
mayores ingresos y, por ende, 
mejora su capacidad de ahorro, 
buscan también alternativas 
de inversión con retornos más 
atractivos, pero deben estar 

en los hospitales, en los centros 
de detención y cumplimiento 
penitenciario y en especial en la 
televisión, para que se produzca 
no un simple arroyo de ideas, sino  
un río caudaloso, que nos permita 
tener una conversación total 
sobre el destino que quiere, desea 
y anhela sin condición alguna la 
comunidad chilena.
En  la  conver s ac ión,  nos 
deslumbran muchas veces, las 
ideas del otro. La verdad es que 
conversar es a la vez contemplar, 
considerar, cooperar, coexistir, 
aceptar otras realidades y 
verdades; en fin, se puede decir 
que en la comunidad política 
la conversación es el acto más 
revolucionario que puede existir; 
porque la conversación es la 
legitimidad que  permite modificar 
o mantener aquello valioso que 
anhela dicha comunidad. En la 
conversación hay un encuentro 
integral, conversar, lo sentimos, 
nos trae siempre luz, el logos 
divino. Conversar, entonces, es 

dispuestas a asumir que el mayor 
retorno traerá asociada una mayor 
probabilidad de perder lo invertido. 
Las estafas piramidales logran 
funcionar porque a los primeros 
inversionistas se les cumple lo 
prometido en rentabilidad, lo que 
se logra con fondos de un segundo 
grupo de inversionistas que llega 
como referido de los primeros. 
El problema es que este sistema 
de retornos no es sostenible en el 
tiempo, no sólo porque hay que 
buscar más y más interesados en 
la inversión, sino además, porque 
se debe ir cumpliendo con todos en 
los retornos ofrecidos. Lo anterior 
hace que en algún momento 
el gestor del “negocio” se vea 
alcanzado por los compromisos y 
aparezcan los primeros indicios de 
la estafa.

la nota, el reflejo fundamental de 
una comunidad política, al que 
llamaremos pueblo y podemos 
decir ahora con robustez: nuestro 
pueblo, o bien, somos el pueblo. 
Creemos en el rol de todas las 
instituciones en este diálogo 
ampliado, donde por cierto 
las universidades tienen uno 
clave y de hecho, en Temuco, la 
Universidad Mayor a través de 
sus Jornadas Constitucionales 
realizadas recientemente intenta 
abrir ese espacio, pero debemos 
sumar más. Es la conversación 
la que podrá sostener la ley, el  
Estado de Derecho y nuestra 
República.

Karin Bravo Fray
Académica Ingeniería Comercial 

USS

Álvaro Mesa Latorre 
Centro de Estudios Constitucionales 

y Administrativos Universidad Mayor 

Iván Valenzuela Díaz 
Seremi de Economía

Semana de la Pyme 
2016



Los Ángeles, sábado 1º / domingo 2 de octubre de 2016FinDe
pág. 3Editorial del Director

El desempleo bajó 
sorpresivamente: 
hay esperanza con 
el nuevo presupuesto 2017

En cadena nacional, la 
Pr e s i d e n t a  M i c h e l l e 
Bachelet  anunció un 
incremento del 2,7% del 
presupuesto para este 
2017, algo que debería 
generar mayor entusiasmo. 
¿La razón? A pesar de la 
crisis internacional que ha 

afectado de sobre manera a nuestro país, este 
aumento significa una oportunidad innegable 
de poder avanzar y crecer. Junto con ello, 
está la posibilidad de aumentar la inversión 
pública en materia de infraestructura, con 
lo cual se generarían más empleos, y seguir 
disminuyendo el desempleo. 
Es importante tener conciencia que -tal como 
han dicho muchos especialistas- ‘la economía 
se gestiona’, y bajo esta premisa, los esfuerzos 
que debía hacer el Gobierno son los que se 
pretenden plasmar. 
No faltarán los críticos que dirán que es un 
aumento ‘pobre’ el del presupuesto, pero 
seamos claros, no se puede estar haciendo 
declaraciones para la galería, o bien, para 
satisfacer a los simpatizantes. 
El crecimiento de presupuesto, y lo comparto 

en plenitud, está acorde a la realidad 
económica del país, pero también responde 
a las necesidades: aumento de inversión 
(10,8% para concesiones e inversión directa), 
generación de mano de obra, y especialmente, 
la austeridad anunciada por la mandataria 
respecto a los viáticos y dineros que se usen 
en las diversas reparticiones, en las que se van 
muchos recursos. 
Las tareas que el país demanda se deben 
realizar con responsabilidad, y eso se debe 
agradecer, porque en la práctica y en rigor, 
se están administrando los recursos de todos 
los chilenos, y eso es así, y no es un mensaje 
cliché. 
En una entrevista del ministro vocero de 
gobierno, Marcelo Díaz, detalló parte del 
presupuesto, el que se verá reflejado ya que 
dos millones de estudiantes de la educación 
básica y media podrán estudiar gratis, en 
la implementación de 43 centros de salud 
familiar, en la inyección de 1.087 especialistas 
al sistema público de salud, 12.500 viviendas 
adicionales, 1.500 nuevos Carabineros, 200 
mil nuevos subsidios. 
Usted puede compartir o no el presupuesto, 
pero debe tener la capacidad de analizar 

fríamente los hechos. Y estos son claros. 
Es evidente, a todos nos gustaría y 
beneficiaría un incremento mayor en el 
presupuesto. Guillermo Teillier, presidente 
del partido Comunista, días previos al anuncio 
presidencial, destacaba el aumento de éste, 
pero también auguraba el aumento del déficit 
fiscal. ¿Negativo? Por cierto, y en palabras del 
propio dirigente, en relación al resto de los 
países de la ‘región’, es el que más va a crecer. 
Sí, el déficit aumentará, pero por ahora es 
algo necesario, ya que se debe reactivar la 
economía, sin este proceso, puede costar aún 
más salir del impacto de la crisis.
Lo interesante, también, es que la inversión 
mayor apunta a Educación, Salud y Seguridad 
Pública, tres puntos fundamentales. Y en 
palabras de la Presidenta, $8 de cada $10 
pesos del presupuesto, irán a fortalecer estas 
tres áreas. Podría ser mejor, la situación 
interna e internacional, pero por lo pronto, 
tenemos un país que debe reactivarse desde 
abajo, y por ahora, se ha dado el primer 
paso. Es de esperar, que el nuevo Estadio de 
Los Ángeles esté considerado, al igual que 
otros proyectos, que deberán aclarar las 
autoridades locales.

Nicolás Irribarra 
Director (s) 
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Harboe acusa de incompleto y atrasado proyecto 
que dota de competencias a intendentes
A su vez, el senador por Biobío Cordillera 
enfatizó que el proyecto no promueve un 
real fortalecimiento de la regionalización.

Marcos Sarmiento.
© 2016 La Tribuna
prensa@latribuna.cl

A pesar que la Comisión de 
Gobierno, Descentrali-
zación y Regionalización 

del Senado aprobara la idea de 
legislar el proyecto del gober-
nador regional o intendente por 
elección popular, varios parla-
mentarios -de distintos sectores 
políticos- se mostraron en contra 
de discutir la iniciativa en sala. 

Uno de ellos fue el senador 
por Biobío Cordillera, Felipe 
Harboe (PPD), quien explicó 
a La Tribuna las razones de su 
decisión, sosteniendo que el 
proyecto no contempla facul-
tades a la autoridad.

“Lamentablemente esta 
reforma sólo consigna la elec-
ción de un intendente o gober-
nador regional, sin establecer 
ninguna trasferencia de com-
petencias. (…) Por ello, nadie 
quiere una autoridad elegida 

que no sirva para nada, sino una 
autoridad elegida que tenga 
capacidad de decisión en el 
territorio”, precisó. 

De igual modo, el parlamen-
tario comentó la iniciativa que 
se tramita -en paralelo- para 
dotar de competencias al gober-
nador regional o intendente por 
votación popular, tachándola 
de incompleta y atrasada.

“El otro proyecto de trasfe-
rencias de competencias está 
muy atrasado y es incompleto. 
(…) Acá el orden de los factores 
si altera el producto, por ello 
tienen que cambiar el orden, 
aprobando primero una nor-
mativa que entregue muchas 
competencias a los gobernado-
res regionales, y después de eso 
pensamos en la elección de la 
autoridad”, explicó.

Por último, el congresista 
reiteró que votará en contra 
del proyecto de elección de 
gobernadores regionales o 

Si el concejal a la reelec-
ción por Mulchén, Pedro 
Amigo (PRSD), buscaba 
notoriedad con su pro-
paganda, claramente lo 
logró, sin embargo, el costo 
puede ser bastante alto, 
ya que hizo enfurecer al 
mismísimo, Gary “Pitbull” 
Medel.

Lo anterior, luego que el 
futbolista de la Roja repro-
bara  -por completo- el uso 

intendente por votación popu-
lar, debido a que no promueve 
un real fortalecimiento de la 
regionalización.

“Yo lo he planteado abierta-
mente que voy a votar en con-
tra, si el gobierno no accede a 

entrar en esta discusión. (…) Lo 
digo, porque la gente cree que 
lo que se vota es el proyecto de 
competencias, sin embargo, lo 
que se sufraga el próximo mar-
tes es sólo la elección de las 
autoridades. Esto no ayuda al 

proceso de regionalización, por-
que no es una nueva pega políti-
ca lo que necesita la ciudadanía, 
sino un gobernador regional o 
intendente que pueda resolver 
el problema de sus comunida-
des”, sentenció.

El parlamEntario se mostró contrario a que el proyecto sea votado en sala el próximo 

pancarta de la discordia que motivó el enojo del 
Pibtull Medel.

REITERÓ QUE NO VOTARÁ A FAVOR DE ELECCIÓN DE AUTORIDAD

EL FUTBOLISTA MOSTRÓ SU MALESTAR POR REDES SOCIALES CORE POR LA REGIÓN FUSTIGÓ MARCHA DE AYER

Gary Medel no resultó tan “amigo” 
de concejal mulchenino: 
por usar su imagen

Califican de inconsecuentes
y faltos de respeto a líderes locales 
de la ANEF

indebido de su imagen en 
una pancarta del citado 
edil, a través de su cuenta 
en Twitter @MedelPitbu-
ll.

“Les aviso que no estoy 
apoyando a ningún can-
didato, menos a los que 
están usando mi imagen 
sin siquiera consultar. Se 
pasan estos wns”, enfatizó 
–textualmente- el jugador 
del Inter.

El tuit alcanzó noto-
riedad a nivel nacional, y 
paralelamente a ello, La 
Tribuna intentó comuni-
carse con el mencionado 
concejal a la reelección, 
sin embargo, no atendió 
los reiterados llamados y 
mensajes por Wahtsapp.

Según fuentes al interior 
del municipio mulchenino, 
el candidato se encontraba 
en una ceremonia pública 
en horas del mediodía, 
no obstante, en la tarde 
tampoco dio señales de 
tener intención de aclarar 
la situación al país.

Quizás el mensaje del 
“Pitbull” lo haya puesto 
nervioso, porque por muy 
Radical que sea, no cual-
quiera hace enojar a Gary 
Medel y sale sin daño 
de la cancha, aunque en 
este caso sea la “cancha 
política”.

Luego de la marcha de 
los funcionarios locales de 
la ANEF en Los Ángeles, 
sumándose al llamado a 
la paralización nacional de 
24 horas de la entidad gre-
mial, el consejero regional 
avecindado en la comuna, 
Cristian Fuentes, reprobó 
-por completo- el com-
portamiento de sus diri-
gentes, tachándolos de 
inconsecuentes y faltos 
de respeto.

Lo anterior, por los 
calificativos empleados 
contra la actual manda-
taria, Michelle Bachelet, 
la misma que hace 4 años 
era apoyada por los alu-
didos, según comentó 
Fuentes.

“Estoy completamente 
de acuerdo con la justa 
demanda de los funcio-
narios públicos, ya que 
el incremento de 2,9% 

es sumamente bajo, sin 
embargo, contrasta con 
la inconsecuencia de sus 
líderes locales, quienes de 
una forma que yo consi-
dero grotesca y ofensiva, 
profirieron consignas con-
tra el gobierno y la Presi-
denta. Esto es claramente 
una vuelta de carnero, ya 
que estos mismos fueron 
los que abogaron para que 
saliera elegida”, argumen-
tó.

Asimismo, el político de 
centroderecha -incluso- 
llamó a los líderes gremia-
les a abandonar sus pues-
tos, en vista al actuar que 
reprochó públicamente.

“Creo que sus dirigen-
tes deben dar un paso al 
costado, ya que es una 
inconsecuencia tremen-
da que estén con consig-
nas antigobierno, en vista 
que son los mismos que 

pedían la salida del gobier-
no de Piñera y el regreso 
de la Nueva Mayoría, sen-
tenció.

consEjEro rEgional 
reprobó las alusiones contra 
la Presidenta efectuadas en 
la marcha de organización 
gremial. 
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Finaliza decreto de alerta sanitaria 
ambiental en Los Ángeles 

El año 2015 el Decreto de Alerta 
Sanitaria Ambiental en Los Ángeles 
finalizó con un total de 85.809 
patrullajes, 1.851 fiscalizaciones y 92 
sumarios sanitarios.

Un total de 50 mil 271 
patrullajes, sobre vivien-
das de la comuna de Los 
Ángeles, realizó la auto-

ridad sanitaria del Biobío bajo 
episodios críticos de contamina-
ción, en el contexto del Decreto 
de Alerta que rigió desde el 27 de 
abril, estableciendo medidas para 
reducir eventos críticos, en virtud 
de las concentraciones ambienta-
les de material particulado fino 
(MP2.5).  

El patrullaje corresponde a 
recorridos de inspección visual, 
donde se verifica que las fuentes 
domiciliarias e industriales cum-
plan con las medidas de restric-
ción establecidas.

“De acuerdo al Artículo 67 del 
Código Sanitario, corresponde 
a nuestra Secretaría Regional 
Ministerial velar porque se eli-
minen o controlen todos los fac-
tores, elementos o agentes del 
medio ambiente que afecten la 
salud, seguridad y bienestar de 
los habitantes; y en ese contexto 
aplicamos prohibición de funcio-
namiento a fuentes fijas, residen-
ciales particular, residenciales 
comunitarias, fuentes industriales 
y comerciales”, declaró el Sere-
mi de Salud del Biobío, Mauricio 
Careaga.

Bajo preemergencia, la Seremi 
de Salud verificó en domicilios el 

respeto a la prohibición de funcio-
namiento de chimeneas de hogar 
abierto y salamandras, hornos de 
panadería a leña y ladrillo, equi-
pos ahumadores de alimentos, 
realización de quemas de cual-
quier tipo en el radio urbano, uso 
de calefactores con leña u otros 
derivados de la leña superior al 
25%; además de los estableci-
mientos emisores industriales 
que se ubiquen en el listado de 
fuentes de MP 2,5 primer grupo 
prioritario, elaborado a partir de 
las declaraciones anuales del sis-
tema 138/2005, y las fuentes de 
emisión que no han cumplido con 
la obligación de declarar emisio-
nes de acuerdo a D.S. 138/2005, 
Minsal, periodo 2015.

Bajo emergencia, se vigiló, 
además del cumplimiento de las 
medidas anteriores, el respeto a la 
prohibición de funcionamiento de 
calefactores residenciales de leña 
u otro dendroenergético sólido 
entre las 18:00 y 24:00 hrs; el fun-
cionamiento de Establecimientos 
Emisores Industriales, que se ubi-
quen en el listado de fuentes de 
MP 2,5 segundo grupo prioritario 
elaborado por la Seremi de Salid a 
partir de las declaraciones de emi-
siones en el sistema 138/2005; y 
la realización de actividad física 
al aire libre.

En total, la Delegación Provin-

cial Biobío de la Seremi de Salud 
logró ejecutar un total de 2.698 
fiscalizaciones, distribuidas en 
1.679 inspecciones a viviendas, 
977 a fuentes emisoras industria-
les y comerciales, y 42 a comple-
jos deportivos.

Los procesos de vigilancia fina-
lizaron con un total de 108 suma-
rios, 99 de ellos iniciados contra 
viviendas, 7 contra empresas y 2 
contra complejos deportivos.

“Aportamos al Decreto de Aler-
ta Sanitaria Ambiental, a través de 
un riguroso proceso de fiscaliza-
ción, que incluyó más de 50 mil 
patrullajes y más de 2 mil fiscali-
zaciones, donde nuestra preocu-
pación estuvo centrada en evitar 
que personas que tenían proble-
mas de salud de base o crónicos 
viesen acentuadas sus patologías. 

Desde el punto de vista clínico, si 
bien se registró un incremento en 
las consultas respiratorias y hos-
pitalizaciones por enfermedades 
respiratorias, logramos a través 
del Servicio de Salud Biobío man-
tener controlada la demanda en 
la ocupación de Salas IRA y ERA”, 
agregó la autoridad sanitaria.

El proceso de control que lide-
ró la autoridad sanitaria, se realizó 
en base al sistema de pronóstico 
de calidad del aire del Ministerio 
del Medioambiente, el que decla-
ró un total de 56 episodios críticos 
en Los Ángeles, correspondientes 
a 17 emergencias y 39 preemer-
gencias. 

El año 2015 el Decreto de 
Alerta Sanitaria Ambiental en Los 
Ángeles finalizó con un total de 
85.809 patrullajes, 1.851 fiscali-

zaciones y 92 sumarios sanitarios.
Si bien disminuyeron los patru-

llajes, pasando de 85.809 el 2015 
a 50.271 el presente año; se incre-
mentó el número de fiscalizacio-
nes en un 38%, pasando de 1.851 
fiscalizaciones en 2015 a 2.698 el 
2016. De igual modo se produjo 
un incremento en el número de 
sumarios iniciados en un 38%, 
pasando de 92 a 108 sumarios. 

Hay que recordar que se 
exceptuaron del proceso de fis-
calización, los establecimientos 
de Larga Estadía Para Adultos 
Mayores (ELEAM), estableci-
mientos educacionales, recintos 
asistenciales de salud públicos y 
privados, y establecimientos resi-
denciales, industriales, comer-
ciales, etc. Que utilicen pellet de 
aserrín como combustible.

Se exceptuaron del proceSo de fiscalización, los establecimientos de Larga Estadía Para Adultos Mayores.

Parque Estero Quilque alcanzará 
los casi 11.000 m2 de construcción

Este parque se encuen-
tra incluido dentro del Plan 
de Parques Urbanos, el que 
busca aumentar las áreas 
recreativas y de esparci-
miento, disminuyendo la 
carencia de áreas verdes 
por habitante en el país. 

La iniciativa “Construc-
ción Parque Estero Quilque, 
Los Ángeles”, el parque está 
concebido como un área 
integradora de la locali-
dad, ya que el estero atra-
viesa gran parte del sector 
plano dividiéndolo en dos, 
para ello el diseño propu-

so recuperar urbanística y 
estratégicamente la ribera 
del estero, configurando 
áreas de esparcimiento y 
recreación y zonas natu-
ralizadas para que la DGA 
pueda trabajar en la limpie-
za del cauce del estero, y así 
realice las obras de mejo-
ramiento, sin perjudicar 
las obras ejecutadas en el 
Parque, permitiendo el uso 
de los espacios públicos y la 
seguridad de las viviendas 
que enfrentan el estero. 

La zona de intervención 
se configura por la circun-

valación de la calle Costa-
nera Quilque y su extensión 
hacia el Pasaje el Negrillo, 
las obras se inician en las 
Azaleas, hasta el límite de 
la villa Los Profesores, se 
podrá acceder a él desde 
esas vías y de la avenida 
Padre Hurtado. 

El emplazamiento del 
Parque Estero Quilque es 
la franja de terreno adya-
cente a ambos costados 
del estero, entre las Calles 
las Azaleas y el Pasaje el 
Negrillo, en una extensión 
aproximada de 11.000 m2. 

El Parque Estero Quilque 
está concebido como un 
área integradora de la loca-
lidad, ya que en la actuali-
dad atraviesa gran parte del 
sector plano dividiéndolo 
en dos, para ello se propo-
ne recuperar urbanística y 
estratégicamente la ribera 
del estero, configurando 
un área de esparcimiento 
y recreación y desbordes 
probables en época inver-
nal, permitiendo el uso de 
los espacios públicos y la 
seguridad de las viviendas 
que enfrentan el estero.

los trabajos también incluyen mitigación en caso de 
probables desbordes en época invernal. 

Crónica
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Realidad y oportunidad de las Pymes en la provincia de Biobío
Más de un 90% de las empresas que 
existen en esta zona son pequeñas 
y medianas.

Desde hace algún 
tiempo, las micro, 
pequeñas y media-
n a s  e m p re s a s 
-Pymes-, constitu-

yen un punto importante para la 
economía chilena, incluyendo su 
alto impacto en la generación de 
empleos y producción nacional. 

De acuerdo con datos de la 
región del Biobío, en nuestra 
provincia existen 20.900 empre-
sas, de la cuales -descontando 
alrededor de 3 mil, que fueron 
las que no tuvieron ventas- sólo 
122 son grandes, es decir, que 
un 99,7% son micro, pequeñas 
y medianas empresas, es decir, 
al menos un 0,3% -aproximada-
mente- son grandes empresas.

Ahora, las pymes aportan a 
la provincia cerca del 70% del 
empleo, y las grandes (de este 
0,3%), contribuyen con alrede-
dor del 30% del empleo.

Si lo vemos desde el punto 
de vista de la participación 
que tienen en las ventas de la 
zona, aproximadamente 45% lo 
aportan las empresas de menor 
tamaño.

Sin duda, una participación 
importante para Biobío, y por lo 
cual, son significativas las accio-
nes que se están implementan-
do tanto a nivel nacional, regio-
nal y provincial, para potenciar a 
las Pymes, con un apoyo directo, 
creando las condiciones necesa-
rias para contribuir en su esta-
blecimiento, incremento y forta-
lecimiento, en pro de mejorar el 
entorno económico.

En base a lo anterior, el sere-
mi de Economía de Biobío, Iván 
Valenzuela, enfatizó que el desa-

fío para seguir creciendo como 
lo está haciendo hoy la provincia 
de Biobío, es potenciar a este 
grupo de empresas, y para eso 
se tienen determinadas y diver-
sas políticas públicas enfocadas 
en el comité de desarrollo pro-
ductivo -donde hay apoyo para 
las etapas de crecimiento-, de 
innovación y asociatividad.

POTENCIALIDADES 
DE LA PROVINCIA 

Una de las industrias más 
potentes en Biobío, es el sector 
forestal, considerándolo como 
el que más aporta al producto 
interno bruto de la región. Por 
tal motivo es que se están rea-
lizando las gestiones para que 
nuestra zona se transforme en 
la capital provincial maderera.

“Si vemos de una u otra forma 
que la provincia de Biobío se va 
a transformar en un potencial de 
la industria de la madera, tene-
mos que también analizar qué 
es lo que está pasando con esta 
industria en el mundo”, manifes-
tó el seremi de economía, Iván 
Valenzuela.

A su vez, agregó que actual-
mente este sector es exporta-
dor de celulosa, tableros, chip, 
entre otras. “Pero hay un poten-
cial de crecimiento, en fabricar 
muebles, construir casas, y en 
ese sentido, pequeños y media-
nos empresarios de la madera 
en Biobío, que constituyen la 
organización gremial Pymemad, 
están impulsando la industria 
secundaria de la madera, a tra-
vés de mostrar las bondades que 
tiene el construir en madera y 

una serie de encadenamientos 
existentes, el que se logra poten-
ciando, de una u otra forma, al 
sector de las pequeñas y media-
nas empresas que están ligadas 
a este rubro”, sostuvo.

Asimismo, la autoridad mani-
festó que hoy tenemos un sector 
que tiene un potencial de creci-
miento, el que se debe impulsar 
a través de políticas públicas, y 
eso es lo que la seremi de Econo-
mía está haciendo en conjunto 
con Pymemad.

“Hay un nodo de la madera 
que está. Tenemos un programa 
estratégico con políticas públi-
cas, con el sentido de que estas 
empresas, que aportan significa-
tivamente al empleo, se encade-
nen con nuestras empresas de 
transporte, y con otros sectores 
que tienen potencial de creci-
miento. Muchas de estas Pyme-
mad también son empresas que 
exportan, por lo que hoy nece-
sitamos agregar valor a nuestra 
zona”, recalcó Valenzuela.

ROL DE LAS PYMES EN EL 
CRECIMIENTO ECONÓMICO 

Como se mencionaba ante-
riormente, las pymes son un 
factor relevante para impulsar 
la economía de la región y la pro-
vincia.  Desde el punto de vista 
de este crecimiento, el seremi 
de Economía explicó que Biobío 
-actualmente- está creciendo el 
doble del país, resultado que se 

logra a través de alianzas públi-
cas o privadas, teniendo claro 
hacia dónde quieren llevar a 
Biobío.

“Hoy ese mapa o carta de 
navegación está en la estrategia 
de desarrollo regional, nosotros 
señalamos -directamente- hacia 
dónde queremos ir, reconoci-
mos nuestras fortalezas, pero 
también estamos planteando 
que para seguir desarrollando 
tenemos que agregar valor, 
enfocados también en nuestras 
Pymes, y eso ha estado trayendo 
grandes frutos para la región del 
Biobío”, dijo Valenzuela.

Por otra parte, la autoridad 
expresó que además, la carte-
ra se encuentra desarrollando 

programas de internacionali-
zación, para potenciar diversos 
sectores estratégicos de la zona, 
con un potencial de desarrollo, 
como la madera, el turismo y 
el sector agrícola, para lo que 
considera que se debe trabajar 
en conjunto, dejando a un lado 
el pesimismo.

“Lo que necesitamos hoy 
día es liderar el crecimiento de 
Chile, y hoy lo está haciendo Bio-
bío. No hay ninguna región que 
tenga grandes universidades, 
industrias potentes o reconoci-
dos empresarios, es decir, tene-
mos todas las condiciones para 
crecer, y eso se logra teniendo 
objetivos claros y precisos”, sos-
tuvo el seremi de Economía.

Finalmente, Iván Valenzuela 
fue enfático en asegurar que el 
potencial que tiene la provincia 
de Biobío está ligado a seguir 
fomentando la industria fores-
tal, apoyando a las pequeñas y 
medianas empresas forestales, 

y que para este encadena-
miento, además se apoye 
e impulse a la agricultura, 
tomando todas las medi-
das de resguardo, fortale-
ciéndolas con tecnología 
de riego y mejor produc-
tividad.

“Es importante que este 
trabajo de fortalecimiento 
de los sectores potentes, 
genere un encadenamien-
to, como por ejemplo en la 
agricultura, que aumenta 
su consumo en el verano, 
aumentan los ocupados y 
genera una sucesión con 

pequeñas y medianas 
empresas, transportistas, 
temporeros, restoranes, 
todos los servicios, y a 
la vez los trabajadores 
consumen más, y eso 
va moviendo de una u 
otra forma la economía, 
y potenciar a las Pymes, 
que -sin duda- represen-
tan un atractivo medio 
para impulsar el desarro-
llo económico y una mejor 
distribución de la riqueza 
local”, concluyó el seremi 
de Economía de Biobío, 
Iván Valenzuela.

EMPRESAS 
EN LA PROVINCIA 
DE BIOBÍO

Total 20.962

Micro           14.375
Pequeñas    3.094
Medianas    401
Grandes       122
Sin Ventas   2.970

CANTIDAD DE EMPRESAS 
EN LA REGIÓN

Provincia de Arauco   7.535
Provincia de Biobío   20.962
Provincia de Concepción 50.069
Provincia de Ñuble  28.064

Total   106.630

Agricultura, Ganadería, 
Caza y Silvicultura

4,123
 Pesca  

Explotación 
de Minas 
y Canteras 

11

45
Industrias 
Manufactureras 
No Metálicas 

 1,129
 Metálicas 

546
Electricidad, 
Gas y Agua 

103 
 Construcción

1,721
Comercio 

7,224
Hoteles 
y Restaurantes

1,174
Transporte, 

2,424
 Intermediación 
Financiera

204Inmobiliaras, 
Empresariales y de Alquiler

1,251
Enseñanza

187

70%
Pymes

Empleabilidad

Empresas 
Grandes

30%
Participación 
de ventas

Empresas 
de Menor tamaño

43%
 57%

Empresas Grandes



FinDe Los Ángeles, sábado 1º / domingo 2 de octubre de 2016

Breves Policialpág. 8

EN CALLE VALDIVIA ESQUINA LINCOYÁN

A PLENA LUZ DEL DÍA

Arrestan a joven tras ser sorprendido 
efectuando transacción de droga

Conductor ebrio 
protagonizó accidente 
de tránsito en Los Ángeles

Tr e s  p e r s o n a s 
heridas fue el 
saldo que arrojó 
un accidente de 

tránsito ocasionado por 
un conductor en estado de 
ebriedad, en la comuna de 
Los Ángeles.

Los hechos ocurrieron 
a eso de las 7:20 horas de 
este viernes en la inter-
sección de calle Valdivia 

y Lincoyán, hasta donde 
concurrió personal de 
Carabineros.

En el lugar se produ-
jo una colisión entre un 
colectivo y un vehículo 
particular; este último 
conducido por un hom-
bre de 29 años que lo 
hacía bajo la influencia 
del alcohol.

El hecho se produjo en 

Los hechos ocurrieron a eso de las 7:20 horas de este viernes en la intersección de calle Valdivia y 
Lincoyán.

circunstancias en que el 
vehículo de locomoción 
colectiva se desplazaba 
por calle Valdivia hacia 
el sur cuando, al llegar a 
calle Lincoyán, fue colisio-
nado por un automóvil 
marca Kia, modelo Mor-
ning. 

El comisario de Cara-
bineros de Los Ángeles, 
mayor Carlos Jara, deta-

lló que en el conductor de 
este último vehículo no se 
detuvo ante un signo Pare 
existente en calle Lincoyán 
al llegar a Valdivia.

Producto del impacto, 
tres pasajeros del taxi 
colectivo resultaron heri-
dos y debieron ser trasla-
dados hasta el Complejo 
Asistencial “Dr. Víctor Ríos 
Ruiz” de Los Ángeles a fin 
de constatar lesiones.

Al entrevistar al con-
ductor del automóvil par-
ticular, mostraba todos los 
signos de haber estado 
ingiriendo alcohol, por lo 
que fue sometido a una 
prueba respiratoria que 
arrojó 1,53 gramos de 
alcohol por litro de sangre. 

Ambos conductores lo 
hacían con la totalidad 
de la documentación 
al día, mientras que el 
conductor del vehículo 
particular -identificado 
como R.I.A.C., de 29 años 
y domicilio en la comuna 
de San Pedro de la Paz- 
fue detenido por condu-
cir en estado de ebriedad 
y lesiones.

Faltaban 20 minutos 
para que el reloj marcara 
el mediodía en la comuna 
de Los Ángeles, cuando las 
cámaras de televigilancia 
registraban lo que sería 
una transacción de dro-
gas.

Fue personal de la 
Central de Comunicacio-
nes (Cenco) quien alertó 
a Carabineros de servicio 
en la población respecto a 
lo sucedido.

De acuerdo a la infor-
mación entregada a 
efectivos policiales, dos 
personas realizarían una 
transacción de drogas en 
calle Freire con avenida 
Ricardo Vicuña.

La situación era monito-
reada por las cámaras de 
televigilancia, divisando 
que uno de ellos guardaba 
un envoltorio en uno de 
sus calcetines para luego 
continuar su marcha por 
calle Freire en dirección 
al sur.

Efectivos policiales ini-
ciaron un patrullaje que, 
posteriormente, permitió 
interceptar al hombre en 
calle Freire al llegar a Bul-
nes.

En el lugar, esta perso-
na fue fiscalizada y luego 
trasladada hasta la unidad 
policial angelina, donde -al 
registrar sus vestimentas- 
le encontraron una bolsa 

AL momento de registrAr sus vestimentas, esta persona 
portaba una bolsa con marihuana. (Imagen de referencia)

Desde la Institución 
recalcaron la importancia 
de adquirir bienes de 
manera reglamentaria 
ya que al hacerlo en el 
mercado informal corren 
el riesgo de estar comprando 
artículos robados.

DILIGENCIAS FUERON ENCABEZADAS 
POR DETECTIVES DE LA PDI

Recuperan camión 
y remolque avaluados 
en 60 millones de pesos

Una persona dete-
nida por el delito de 
receptación, además de 
un camión y remolque 
recuperados fue el saldo 
que arrojó un operativo 
encabezado por la Policía 
de Investigaciones, en la 
comuna de Santa Bárbara.

Las diligencias fueron 
encabezadas por personal 
de la Brigada de Investiga-
ción Criminal (Bicrim) de 
Los Ángeles y se origina-
ron luego de que oficiales 
de la policía civil recepcio-
naran una denuncia por 
apropiación indebida.

La información entre-
gada a los detectives sos-
tenía que un hombre se 
habría quedado con las 
especies, negándose a 
devolverlas.

Con estos anteceden-
tes, iniciaron las diligen-
cias investigativas que per-
mitieran ubicar el camión, 
marca Mercedes Benz, y 
un remolque Random, 
especies avaluadas en 
sesenta millones de pesos.

Desde la PDI relata-

ron que los móviles se 
encontraban ocultos por 
el hombre en un inmueble 
ubicado en el sector rural 
en Santa Bárbara, recupe-
rándolos y devolviéndolos 
a su dueña.

El hombre que mante-
nía las especies incautadas 
fue detenido y puesto a 
disposición del Ministerio 
Público correspondiente, 
quedando en libertad a 
la espera de citación a la 
Fiscalía Local.

El jefe de la Bicrim ange-
lina, subprefecto Jorge 
Valdés, destacó el rápido 
accionar policial y llamó 
a la comunidad a confiar 
en el profesionalismo de 
la policía civil.

El oficial de la policía 
civil, recalcó la importan-
cia de adquirir bienes de 
manera reglamentaria ya 
que al hacerlo en el mer-
cado informal corren el 
riesgo de estar comprando 
artículos robados, convir-
tiéndose en partícipes de 
un delito quedando afec-
tos a sanciones legales.

diLigenciAs permitieron recuperar un camión y un remolque, en la 
comuna de Santa Bárbara.

contenedora de marihua-
na.

R.A.R.B. fue puesto a 
disposición del Ministe-

rio Público, quedando a 
la espera de citación por 
parte de la Fiscalía Local 
de Los Ángeles.



Tendrá la posibilidad 
de dar a conocer sus 
productos y generar 
negocios en evento 
que rescata los 
sabores nacionales.
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ESTE FIN DE SEMANA 

Innovadora empresa local 
participa en reconocida 
feria gastronómica nacional 

Durante este fin de sema-
na, una delegación de 24 
emprendedores -apoya-
dos por Sercotec- llevará 

lo mejor de los sabores de las dis-
tintas regiones de nuestro país a 

La empresa angelina “Chile 
Merkén”, es una de las beneficia-
das, que representará a la región 
de Biobío, nuestra provincia y 
la ciudad de Los Ángeles, con la 
presentación de sus novedosos y 
llamativos productos. 

Este emprendimiento, que 
tiene su base operacional en la 
ciudad de Los Ángeles, está con-
formada por expertos dedicados a 
la elaboración, producción y venta 
de mezclas picantes deshidrata-
das como el ají merkén.

Quienes, además, cuentan con 
productos para abarcar distintos 
segmentos -Gourmet y masivo- 
en un mercado formal que no ha 
sido explotado a cabalidad.

Por otra parte, se suman dos 
empresas de la región de Biobío 
a esta experiencia, las que al igual 
que Chile Merkén, son apoyadas 
por Sercotec, entidad que incen-
tiva la promoción y canales de 
comercialización de pequeñas 
empresas, facilitándoles el acceso 
a importantes vitrinas para darse 
a conocer, vender sus productos 
y generar relaciones de negocio. 

Este año la entidad cofinanciará 

en total la participación de 1.116 
microempresas en 32 ferias, siete 
de ellas de nivel nacional, como 
Echinuco. 

En esta línea, el gerente gene-
ral de la institución, Bernardo 
Troncoso, destacó que “se trata 
de emprendedores y empren-
dedoras que tienen productos 
innovadores y de gran calidad, 
y que difícilmente por sí solos 
podrían solventar su participación 
en eventos como este, especial-
mente cuando vienen de regiones 
más alejadas del centro del país. 
La idea es que presenten su traba-
jo, los posicionen en nuevos mer-
cados y, ojalá, generen relaciones 
de negocios que se sostengan en 
el tiempo”.

Los productores de Sercotec de 
la región que se podrán encon-
trar en Echinuco 2016 son Cristián 
Cerna de “Chile Merkén” de Los 
Ángeles, Gladys Ponce de “Viña El 
Quillay” de Portezuelo y  Jimena 
Figueroa de “Cecinas Figueroa” 
de Chillán Viejo.

En esta sexta versión de Echi-
nuco, el Encuentro Chileno de 
Nuestra Cocina estará orientado 
a revelar la riqueza y la creatividad 
de los expositores, productores y 
chefs que estarán presentes.  

ChileMerkén, se dedica a la elaboración, producción y venta de mezclas picantes deshidratadas como el ají 
merkén.

PARA ESTE 2016

Economista proyecta un 
déficit fiscal de 3,5% del PIB 

Esta semana la Direc-
ción de Presupuestos, dio a 
conocer que el stock de la 
deuda pública llegó a más 
de US$50 mil millones al 
mes de junio, considerado 
como el mayor monto de la 
deuda en la historia. La cifra 
representa un 20,6% del PIB, 
el nivel más alto desde fines 
de 1994.

En esta línea, y bajo estos 
resultados, el economista de 
la Universidad de Santiago, 
Guillermo Patillo, proyectó 
un déficit fiscal al finalizar 
este 2016 de 3,5%, supe-
rior al 3,2% que planteó el 
Ministerio de Hacienda a ini-
cios del segundo semestre 
de este año. Esto, producto 
del aumento del gasto y un 
crecimiento menor de los 
ingresos proyectados para 
2016.

El experto advirtió que 
de no modificarse las ten-
dencias actuales, el creci-
miento de la deuda que se 
proyecta para el mediano 
plazo “afectará la solvencia 

del fisco y, con ello, produ-
cirá un deterioro en la clasi-
ficación de riesgo del país”. 
Es decir, un encarecimiento 
para acceder al crédito tanto 
para agentes públicos como 
privados.

“Las finanzas públicas 
están bien, pero avanzan 
en una tendencia que, si no 
se le pone atajo, va a dete-
riorar significativamente la 
situación en 10 años más”. 
No obstante, reconoce que 
los actores, en conocimiento 
de la tendencia, actúan anti-
cipándose a los hechos, por 
lo que “el alza de riesgo no 
ocurrirá en diez años más, 
sino antes”, sostuvo.

Asimismo, Patillo agregó 
que “el mensaje de fondo 
es que la tasa de crecimien-
to de la deuda no puede 
continuar”, lo que debiera 
traducirse en el saldo pro-
yectado de manera anual. 
“Si la Presidenta anunciara 
un déficit efectivo de 2,8% 
del PIB, estaríamos muy mal. 
Si el Gobierno tiene razón 

y finalmente el déficit fiscal 
es de 3,2%, habría que bajar 
eso muy significativamente 
en 2017, para dar una señal 
de que en verdad hay preo-
cupación”, sostuvo.

Por otra parte, explicó 
que el control del déficit 
efectivo es absolutamente 
fundamental y la señal más 
relevante que puede dar la 
autoridad en este Presu-
puesto es que en 2017 este 
baje muy significativamen-
te. “Es decir, a la mitad de lo 
que piensa que va a ocurrir 
este año. Si fuese de 1,5% 
del PIB, eso es significati-
vo. Eso implicaría que si las 
cosas se hacen bien, quizá el 
año subsiguiente se llegaría 
a un equilibrio efectivo”, afir-
mó el economista.

Además, manifestó que 
el gasto debe circunscribirse 
a la regla fiscal, asegurando 
la convergencia al equili-
brio en el plazo más breve 
posible. “La única manera 
de llegar a esto es median-
te un control muy férreo del 

crecimiento del gasto. Eso 
significa que en 2016, algu-
nos ministerios debieran 
reducir derechamente su 
gasto, dado que educación, 
salud y seguridad, donde 
están los énfasis, no se van 
a reducir”, argumentó.

De ACreeDOr
A DeUDOr 

A su vez, Guillermo Patillo 
en base a su proyección de 
3,5% del déficit fiscal, ase-
guró que “los pasivos finan-
cieros brutos alcanzarían 
cerca de 21% del PIB, cifra 
aproximadamente igual al 
stock de activos”. En base a 
esta previsión, señala que 
“2016 será el último año en 
que el Gobierno Central es 
acreedor neto para pasar a 
deudor neto desde 2017 en 
adelante”.

“En forma instantánea, 
esto no traerá ninguna con-
secuencia. Ahora, si la tasa 
de crecimiento de la deuda 
sigue siendo como la que 
hemos observado en estos 
últimos años, más de dos 
puntos por sobre el PIB cada 
año, muy pronto habrá una 
deuda que llegue al 30% o 
35% sobre el PIB”, concluyó 
el economista.

la feria gastronómica Echinuco. 
Cocteles de antigua tradición 

chilena como el rompón, elabora-
do en Curacautín, café de maqui 
de Futrono, patés de guanaco, de 
cordero y de centolla de la Pata-

gonia, figuran entre los muchos y 
originales productos que podrán 
disfrutar quienes asistan durante 
este fin de semana al Encuentro 
Chileno de Nuestra Cocina, en el 
Parque Bicentenario, en Santiago.

GUillerMO PAtillO enfatizó que, este 2016, algunos 
ministerios debieran reducir derechamente su gasto, dado 
que educación, salud y seguridad, no se van a reducir.



Hoy, lo hace desde la 
trinchera de Socabio, 
aunque lo respaldan la 
Sociedad Nacional de 
Agricultura, el Consejo 
Agrícola del Sur, entre 
otros.
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SU HOBBY ES SER CARPINTERO

Sebastián Díaz Sandoval
sdiaz@latribuna.cl
© 2016 La Tribuna

José Miguel Stegmeier es un recono-
cido empresario agrícola de la zona, 
ha recorrido más de 50 países del 
mundo gracias a su labor como parte 
del gremio del sector, pero más liga-

do a la Sociedad Agrícola Bío Bío, Socabio, 
que ha sido su “casa” por más de 30 años. 

El dirigente, señaló que “partí con Soca-
bio hace mucho tiempo, yo hoy en día soy 
uno de los dirigentes activos más antiguos 
del país, lo cual me preocupa, eso signifi-
ca que quizás la renovación no ha sido lo 
suficiente en el tema agrícola”. 

El agricultor de 58 años, comenzó en el 
gremio cuando tenía 26, y ha sido dos veces 
el presidente de la Sociedad Agrícolas Bío 
Bío, en lo que dice, ha sido ‘una vida’ como 
dirigente.

Todo partió porque “esto es un tema 
familiar, nosotros heredamos de nuestro 
padre un campo y lo hemos trabajado 
como familia, después fui comprando 
otros predios, asociándome con otra gente, 
estuve en el ámbito lechero, forestal y los 
cultivos, entonces ha sido una vida como 
agricultor, que se ha visto reflejado que 
hemos tenido un tránsito por distintos 
tipos de economías y sistemas”.

Todo partió -dijo- cuando la agricultura 
tenía muchas protecciones desde el punto 
de vista de aranceles, cuando asumió la pre-
sidencia. A ello, agregó que “en esos años 
la lucha era distinta, nosotros teníamos 
muchos subsidios mundiales, teníamos a 
Estados Unidos y Europa que financiaban 
a su agricultura y eso hacía que nuestros 
productos compitieran en forma bastante 
injusta con los proceso mundiales, porque 
nosotros tenemos una agricultura bastante 
abierta y ahí yo participé en esa lucha, a 
nivel de Organización Mundial de Comer-
cio (OMC) para lograr que en el mundo se 
redujeran los subsidios, participé en foros 
en Europa, Australia, Estados Unidos”. Lo 
anterior fue todo un proceso, que acabó 
con estos países bajando sus subsidios y 
permitiendo que la agricultura mundial 
pudiera competir a los mismos niveles. 

Al mismo tiempo, destacó que siente 
que ha sido leal con los principios del gre-
mio en su labor como presidente de Soca-
bio, además, aseveró que busca que estén 
fuertes y unidos. Asimismo, explicó que 
“mi acción ha estado bastante equilibrada 

desde el punto de vista de lo que significa 
proteger a nuestra agricultura, pero tam-
bién lograr que el rubro tenga un especio 
mundial abierto”.

UN HOMBRE DEDICADO AL RUBRO

Stegmeier es un hombre que respira 
campo, la agricultura es una de sus pasio-
nes y por lo mismo le dedica mucho de 
su tiempo. El empresario, no sólo presi-
de Socabio, sino que también tiene otros 
cargos, aunque puntualizó que “yo siem-
pre destaco mi cargo aquí, porque esta es 
mi casa, pero también soy director de la 
Sociedad Nacional de Agricultura, alguna 
vez fui presidente; soy director del Consejo 
Agrícola del Sur (CAS); soy presidente de la 
Corporación de Desarrollo Social del Sector 
Rural (Codesser); soy vicepresidente de la 
Corporación de Desarrollo Regional; ade-
más soy director de la red China-Bío Bío”.

Por lo mismo, y respecto a su vida dentro 
del rubro, el agricultor dice sentirse feliz 
de lo que hace, porque todo parte por la 
vocación que tiene. “He perdido muchas 
otras oportunidades desde el punto de 
vista comercial haciendo esto, tal vez si 
hubiese dedicado mi vida exclusivamente 
a trabajar para mí tendría una proyección 
económica distinta a la que llevo, pero es 
la vocación que tengo”.

A su vez, agradeció a algunas personas 
por la vocación que tiene, gracias a sus 
mentores en el rubro, donde mencionó a 
Domingo Neumann, Juan Arismendi, Ernes-
to Correa, Ricardo Aristía, Luis Mayol, Luis 
Smith y Patricio Crespo.   

De la misma forma, dijo que él no hace 
lo que hace para que la gente lo valore, sino 
que más bien porque está convencido de 
que hay que hacerlo.

EL ÁMBITO PRIVADO 

Así como hay un José Miguel Stegmeier 
dedicado al ámbito agrícola, también hay 
uno dedicado a su familia. Es padre de seis 

“Me gusta mucho salir a caminar, andar a caballo y soy  
carpintero también. Me gusta trabajar en eso a nivel de hobby, 
así que construyo cositas, hago de repente una bodega por 
ahí, un puente construí hace poco en un campo que tengo en 
la cordillera. Me gusta agarrar el serrucho y el martillo y estar 
metido en esa faena”.

hijos, incluyendo una pequeña de sólo seis 
años de edad, y al ser consultado por su 
núcleo más cercano sostuvo que “siem-
pre he sido muy protector de mi familia, 
preocupado de que todo esté bien, de que 
todo fluya bien, todos tengan su posibili-
dad de educarse adecuadamente y eso ha 
sido hasta la fecha un deber que he podido 
cumplir”.

En cuanto a sus hobbies, el empresario 
manifestó que hizo mucho deporte hasta 
hace un tiempo, practicando básquetbol 
y vóleibol, en baloncesto jugó de pivot 
central, mientras que en ‘voley’ jugó en el 
centro, aunque reconoce que ha ido dejan-
do eso de lado producto de las lesiones. 

Al mismo tiempo, agregó que “me gusta 
mucho salir a caminar, andar a caballo y 
soy carpintero también. Me gusta trabajar 
en eso a nivel de hobby, así que constru-
yo cositas, hago de repente una bodega 
por ahí, un puente construí hace poco en 
un campo que tengo en la cordillera. Me 
gusta agarrar el serrucho y el martillo y 
estar metido en esa faena”.

Pese a ello, reiteró que esto es sólo como 
una entretención, por lo que sólo hace ins-
talaciones menores y destacó que aún no 
ha hecho muebles. 

SU VISIÓN DE LA ACTUALIDAD

El empresario agrícola también comen-
tó cómo ve a su rubro en la provincia de 
Bío Bío, de lo que manifestó que “hay dos 
cosas, una visión de corto plazo y otra más 
grande, porque hemos estado sometidos 
a una serie de reformas que nos han cau-
sado varios problemas como sector. Más 
que problemas desde el momento exacto, 
son problemas en las expectativas, por-
que estamos viendo que las expectativas 
son negativas, el tema del agua, la refor-
ma laboral, pero si se ve a largo plazo, yo 
creo que la provincia tiene un tremendo 
potencial, que está dado no sólo en el 
ámbito tradicional, sino que también en 
la fruticultura”.

José Miguel Stegmeier: 
dedicado a robustecer 
a la agricultura local 

MISA POR CORONAS DE CARIDAD

A efectuarse el día  domingo 2 de  octubre de 2016 a las 11:15 horas en la Capilla del 
Hogar de Ancianos Don Orione  (Néstor del Río Nº 500). En memoria de personas 
fallecidas por las cuales fueron ofrecidas coronas de caridad.
 Difunto: JOSE TORM  MIR. Ofrecen:  Sacerdotes y Religiosas de la Congregación de 
la Obra de la Divina Providencia, Hogar de Ancianos Don Orione, Dr. Alberto Vicuña 
y señora.
 Difunto: SARA TRESKOW OBERG. Ofrece:  Comité  Ex Alumnos Instituto Comercial, 
Manuel S. González y señora.
 Difunto: ALBERTO NOVALES DE LA VEGA. Ofrece:  René Muñoz y señora, Hernán 
Rodríguez y señora.
 Difunto: FRANCISCO SANHUEZA.  Ofrece:  Docentes Escuela Thomas Jefferson.
 Difunto: EDGARDO MEYNET.  Ofrecen: Enrique Veloso Schlie y señora, Ignacio Gon-
zález Bello y Verónica Veloso Diez.
 Difunto: LUIS HERNÁN ARRIAGADA G. Ofrece:  Rafael Diez M. y personal.
 Difunto: JAIME CHÁVEZ PURRÁN.  Ofrece:  Carmen Rojas y colaboradores.
 Difuntos: ROLANDO ROA, MARíA JARA JARA, ROSA CONTRERAS.
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Avenida Padre Hurtado: 
la gran transformación vial 
de la comuna de Los Ángeles

Calificada como una de las 
obras viales que cambiará la 
cara a Los Ángeles y mejorará 
c o n s i d e r a b l e m e n t e  l a 

conectividad de la comuna, el proyecto 
de mejoramiento de avenida Padre 
Hurtado sigue avanzando a los ritmos 
proyectados en el proceso de licitación, 
desarrollando -actualmente- la primera 
fase de intervención, con trabajos en 
toda la extensión de la ruta.
Su inversión, cercana a los 9 mil millones 
del Gobierno Regional, contempla la 
pavimentación de 3 mil 600 metros 
de longitud, que unirá de norte a sur a 
la comuna angelina, específicamente, 
entre la calle Orompello hasta Avenida 

Vicuña Mackenna (al llegar a la ruta 
Q-180 hacia Nacimiento).
Las obras contemplan una doble calzada 
de 14 metros de ancho, separadas por 
un bandejón central de una extensión 
promedio de 30 metros, a lo que se suma 
aceras a ambos lados de la vía.
La empresa ejecutora del proyecto, 
Claro Vicuña, comenzó los trabajos en el 
segundo trimestre de este año, teniendo 
como plazo máximo 690 días corridos 
para el término total de la obra, es decir, 
aproximadamente 2 años.

PARQUE CENTRAL Y PAISAJISMO

La millonaria inversión no sólo contempla 
la pavimentación de avenida Padre 
Hurtado, sino también diversas obras de 
paisajismo, concentradas en un parque 
central con juegos para niños, zonas de 
recreación y estacionamientos.

Otro adelanto significa la instalación de 
un segundo puente sobre el río Quilque 
y la disposición de un nuevo circuito de 
semáforos, en puntos estratégicos de la 
citada vía. 

AUMENTO DE LA 
RED DE CICLOVÍAS

En el contexto de los esfuerzos 
municipales por ampliar la red de 
ciclovías, la iniciativa también contempla 
un paso para ciclistas que irá por 
medio del bandejón central, en toda la 
extensión de la avenida. 
En el detalle, la ciclovía tendrá una 
anchura de 3 metros, que permitirá el 
tránsito de doble vía y la conexión con 
otras rutas exclusivas para ciclistas, todo 
en el contexto de dotar -en un futuro 
cercano- a la comuna de Los Ángeles con 
un sistema integrado de transportes.

Marcos Samiento.
Fotografías :Manuel Diocares.
© 2016 La Tribuna

INVERSIÓN DEL GORE CERCANA A LOS $9 MIL MILLONES 

EXPROPIACIÓN 
DE VIVIENDAS

Debido a la extensión que significa la 
obra, desafortunadamente contempla 
un proceso de expropiación de viviendas 
en ciertos puntos de la comuna, proceso 
que está a cargo del municipio angelino.
En vista a la complejidad del asunto y 
para tener mayores detalles sobre el 
tema, La Tribuna se contactó con la 
casa edilicia, desde donde se limitaron 
-sólo- a comentar que el proceso se está 
llevando con normalidad, desarrollando 
las trasferencias de algunos sitios 
y en algunos casos llevando a cabo 
los procesos de negociación, los que 
-aseguraron- iban bastantes avanzados.
Con respecto a cuantas viviendas 
deberán ser erradicadas en la comuna, 
desde el municipio no quisieron entregar 
mayores antecedentes.  

La vía contempla una doble calzada de 14 metros de ancho, con un bandejón central de 30 metros aproximadamente.

La empresa que se adjudicó la licitación, Claro Vicuña, tiene un plazo de 690 días corridos para la 
terminación de la obra.

Los problemas sociales no han estado ausentes, como el drama que vive una pareja de abuelitos, por los 
trabajos que se ejecutan fuera de su vivienda.

Serán 3 mil 600 metros de longitud que unirán la 
comuna angelina de norte a sur, con un parque 
central y una ciclovía de doble sentido.

CASOS SOCIALES

Pese al gran avance que significa la 
pavimentación de avenida Padre 
Hurtado, siempre estas obras de 
envergadura conl levan costos 
personales durante el desarrollo del 
proyecto.
Uno de estos casos fue conocido 
durante esta semana en Diario La 
Tribuna, en donde una pareja de 
adultos mayores que superaban los 
80 años de edad, y que -además- 
presentaban complicaciones de salud, 
como ceguera e hipoacusia, quedaron 
-prácticamente- recluidos al interior de 
su vivienda.
Lo anterior, por los trabajos que se 
están ejecutando -puntualmente- en 
el tramo que pasa por la población 11 
de Septiembre, que transformaron por 
completo la entrada de su vivienda, 
convirtiéndola en un obstáculo -casi- 
insalvable para la pareja de tercera 
edad.
Tras la nota de prensa, el administrador 
de la obra, Claudio Rivas, acompañado 
con un prevencionista de riesgos se 
apersonó en el lugar, evaluando el 
problema de los abuelitos. 
Consultado sobre los resultados de 
la citada inspección, desde Claro 
Vicuña respondieron que no existe 
un problema total de obstrucción de 
la entrada de la casa, por lo cual se 
comprometieron a acelerar las obras, 
con la finalidad que a la brevedad se 
tenga terminada la vereda cercana a la 
vivienda de los adultos mayores.
Esta información fue confirmada por la 
nuera de los abuelitos, Rosa Sáez, quien 
manifestó que el mismo día de la nota 
llegaron funcionarios de Claro Vicuña a 
verificar en terreno el problema.
“Ese día vinieron y nos dijeron que 
ellos iban a arreglar lo antes posible 

esa parte, con el objetivo que ellos 
pudieran salir. Pero no se entregó una 
solución concreta al tema”, precisó.

LA POLÉMICA: SOBREPRECIO 
DE OBRAS

El proyecto tampoco ha estado 
ajeno a críticas, especialmente, por 
personeros de la oposición, quienes 
han cuestionado la inversión de 9 
mil millones de pesos, acusando un 
sobreprecio del proyecto.
Una de estas voces es el consejero 
regional, Luis Santibáñez (UDI), quien 
tildó la obra como un “lujo asiático”.
“Nosotros siempre dispusimos al 
momento de la aprobación reparos 
con respecto al monto de la inversión, 
considerábamos mucho más viable 
que se estableciera por tramos y con 
presupuestos acotados, para que los 
recursos fueran utilizados en otras 
necesidades de Los Ángeles. (…) Hoy  a 
razón cierta del valor de mercado de la 
obra, no se trata de un buen negocio 
para las arcas fiscales, sino más bien 
un valor bastante sobre el promedio”, 
explicó.
De igual modo, el político gremialista 
responsabilizó a la administración 
municipal que encabezó Esteban 
Krause del alto costo de la inversión, 
sosteniendo lo siguiente. 
“Respecto al por qué, hay que 
preguntárselo al municipio de 
Los Ángeles, ya que ellos son los 
mandatados por el GORE para llevar 
a cabo la licitación, ellos son los que 
contratan al inspector técnico de 
obras y son quienes responden ante 
la Contraloría, ante la ejecución de 
las obras. Por lo tanto, la respuesta 
de este verdadero lujo asiático de 
9 mil millones debe responderlo el 
ex alcalde”, sentenció.
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Agrupación de pacientes con glaucoma 
celebró su 11º aniversario
La Agrupación de Pacientes con Glaucoma, Agrupag, celebró 
la semana pasada 11 años de vida en una actividad realiza-
da en el centro de eventos “Patrimonial” de Los Ángeles.
El evento consistió en un almuerzo de camaradería que 
reunió a diversos integrantes de la agrupación. 
Agrupag nació el 2005 gracias a la iniciativa de profesionales 
de Oftalmología del complejo asistencial Víctor Ríos Ruiz, la 
que nació con el propósito de ayudar a los socios entregando 
información a través de charlas relacionadas con la enfer-
medad, dictadas por profesionales de la materia, además de 
mantener un botiquín con algunos medicamentos a precios 
económicos y ayudas en casos debidamente justificados. 
El grupo se reúne mensualmente para desarrollar activi-
dades establecidas en un plan de trabajo elaborado anual-
mente.  

Fotografías: Alberto Zúñiga.

CON UN ALMUERZO DE CAMARADERÍA 

Social

Lorena Saavedra, Ana Romero; Damián Illanes, presidente de Agrupag y Olivia Durán.

Roberto Saavedra, Nilda Ortiz y Luis Fuentes.

Joaquín Rebolledo, Isabel Vidal, Clotilde Ulloa y Darío Sáez. 

José Abel, Mercedes Rivera, Eusebio Paillao y Fanor Novoa.

Alicia Villegas, Amalia Mera, Carmen Sanhueza y Eliana Basoalto.

Lidia Ramírez, María Arriagada, Calixto Flores y Purísima Piñaleo.

Pascuala Jara, Alicia Inostroza, Blanca Provoste y María Victoria Romero. 

María Teresa Caro, María Vildósola, Juan Lastra y Nilsa Sandoval. 
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José Gastón Salcedo Contreras tiene 36 años, decir su 
nombre hoy en día es prácticamente un sinónimo de 
Deportes Iberia. 
Respecto a lo mismo, el capitán de esta institución, 
comentó que “la verdad es que para mí es muy 
gratificante. Cuando comenzó esta ilusión de ser 
futbolista, siempre la idea fue tener, ojalá un paso 
por Deportes Iberia, la verdad es que yo me recuerdo 
con 10 u 11 años cuando el club estaba en la Segunda 
División, en ese entonces con Benjamín Muñoz como 
goleador, Germán Magaña, jugadores importantes de 
Iberia de esos tiempos y yo venía al estadio intentando 
emularlos a ellos”.
El “16” agregó que, luego de muchos años de carrera, 
con altos y bajos, con la institución viviendo procesos 
buenos y malos, volvió a sus orígenes y logró darle la 
satisfacción de poner nuevamente a Iberia en el fútbol 
profesional.

UN REPASO POR SU CARRERA

José Salcedo inició su carrea en el Club Real Victoria 
de la liga amateur de Los Ángeles, tras ello, recuerda 
que “yo jugaba ahí, salimos campeones de la Copa Bío 
Bío y me vio el técnico de ese entonces, Jaime Nova y 
me invitó a que viniera a probar suerte a Iberia. Eso 
fue el año 2000”. El 2004 emigró a Lota Schwager, 
club con el que el año 2006 obtuvo su primer gran 
logro en el fútbol profesional, el ascenso a Primera ‘A’ 
. La temporada siguiente, el cuadro de la ‘lamparita’ 

no logró mantenerse en la división, pero la buena 
actuación del ‘galgo’, le permitió llegar a Unión Española 
el año 2008. “Fue un paso enorme en mi carrera, es un 
sueño para cualquier jugador poder estar en un equipo 
grande y Unión siempre va a ser para mí un grande del 
fútbol chileno”, destacó. Posterior a eso volvió a Lota 
Schwager, donde peleó el ascenso a Primera ‘B’ para 
luego emigrar a Rangers de Talca el 2011, elenco con 
el que volvió a ascender a primera división. Luego de 
ello surgió la opción de retornar a Iberia.
“Se contactaron de acá para repatriarme a Los 
Ángeles, porque se abría la posibilidad de tener a 
cuatro jugadores mayores y me decían que querían 
contar conmigo y más porque soy un identificado con 
la ciudad. Lo planteamos con mi familia, mi señora lo 
dudó mucho, me hicieron tomar la determinación a mí 
solo y tuve que hacerme un autodespido de Rangers y 
tomar este fierro caliente que era venir a Iberia y tratar 
de subirlo de división”, comentó.
 

SU PASIÓN POR IBERIA

El “galgo” se define como un hincha más del club, el cual 
dice, admiró desde pequeño y lo sigue hasta el día de 
hoy. “A mí todas las notas que me han hecho y no sólo 
acá en Los Ángeles, incluso pasando por mis mejores 
momentos en Primera División, me preguntaban y yo 
siempre dije que era hincha de Iberia”.
Al mismo tiempo, destalló que ser el capitán del club 
“tiene una importancia enorme, ser de la ciudad, un 
referente y eso es lo lindo, porque cuando yo empecé 
esta carrera quería que se notara el cariño”.

El capitán de la institución hizo un repaso por 
su carrera, sus inicios en el club y su amor a la 
camiseta.

Sebastián Díaz Sandoval
Fotografías :Manuel Diocares.
© 2016 La Tribuna

Además, declaró que “tengo dos ascensos con Lota y 
Rangers, pero no es lo mismo subir con el equipo de tu 
ciudad, es una fecha que me marcó mucho, no sólo en 
mi carrera sino que en mi vida personal y es de esperar 
ojalá este año igual podamos hacer historia, que para 
mí sería dejar al equipo en la primera división”. 

PROYECCCIONES A FUTURO

El capitán iberiano ya tiene 36 años, por lo que ya se 
proyecta fuera de las canchas. Sobre ese tema, destacó 
que “hoy en día en una situación familiar que tomamos 
es empezar a estudiar, quiero estudiar administración 
y como yo le puedo dar la mención deportiva, quiero 
estudiar eso para que eso me sirva, ya sea para poder 
estar en Iberia o algún plano en el que uno pueda llevar 
toda la experiencia que uno ha tenido como futbolista”.
A su vez, dijo que no se ve como técnico, porque “a 
veces el fútbol es muy ingrato a ratos y todo lo que tú 
ganaste como jugador después lo puedes perder como 
técnico (…) y esa enseñanza me la dejó un gran técnico 
que tuve, Marcelo Espina, él me dijo que en Colo Colo 
hizo campañas enormes, pero cuando le fue mal como 
técnico, hasta el hincha que lo abrazaba lo retó y yo no 
quiero pasar por eso”. 
A lo anterior, agregó que como entrenador no se 
puede radicar en una ciudad y él quiere quedarse en 
Los Ángeles. 
Por último y destacando el plano personal, aseguró que 
“me gustaría que mis hijos fueran futbolistas, pero lo 
que yo les inculco a ellos es que el error que yo cometí 
fue no haber estudiado”.

EL “GALGO” Y SU HISTORIA DE AMOR CON LA AZULGRANA

José Salcedo: Más que un jugador, 
un hincha de Iberia
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ES CONOCIDA POR LA CALIDAD DE ESTE PRODUCTO

Las maravillas tostadas 
son uno de los principa-
les atributos de la comu-
na de Mulchén, haciendo 
famosa a esta localidad 

por la comercialización de este 
producto.

Sandra Mora se dedica a la 
elaboración y comercialización de 
maravillas tostadas, iniciando este 
camino hace unos 18 años atrás.

“La necesidad fue por mis hijas, 
para poder criarlas, estudiar y 
sobrevivir de las maravillas. Mi 
abuela vendía, hace muchos años, 
después mi mamá y ahí lo tomé 
yo”, relató Sandra.

No es un trabajo fácil. El proce-
so que posteriormente nos permi-
tirá disfrutar de las tan deliciosas 
maravillas tostadas puede tomar 
un tiempo no menor de 2 horas. 
Una vez que Sandra compra las 
semillas y las tiene en su casa, 

El noble proceso de elaboración 
de maravillas tostadas de Mulchén

No es un trabajo fácil. El tiempo que puede 
demorarse una persona en realizar todos los 
pasos no suele ser inferior a dos horas.

las lava en unos tarros y luego las 
cuela y las pasa por sal, dejándo-
las reposar por un rato. Reconoce 
que –de ser necesario- hay que 
limpiarlas antes cuando vienen 
un tanto sucias.

Tras realizar todo este proceso, 
las semillas van a la cayana: el apa-
rato donde se tuestan las maravi-
llas y que va sobre una especie de 
fogón a leña. Dependiendo de la 
cantidad de semillas a tostar, el 
proceso puede tardar a lo menos 
una hora.

Una vez listas, las comerciali-
za a vecinos o a quienes quieran 
disfrutar de este noble producto. 

Cuando hay actividades en el 
estadio o en el gimnasio de Mul-
chén “voy a vender allá. Pero si 
no, vienen para acá (su casa) y 
tengo unas clientas en el comer-
cio a quienes voy a entregarle a 
donde trabajan”, relató Sandra.

De su trabajo, le gusta todo. No 
es sólo la forma que Sandra tiene 
para generar un sustento econó-
mico para ella y su familia sino que 

también es su distracción.
El proceso para llegar al produc-

to final es complejo. “Uno tiene 
que tener la paciencia y el cuidado 
de que no se le quemen, que no se 
pasen, de que no vayan a quedar 
crudas o demasiado saladas. Ese 
proceso es medio complicado”, 
reconoció Mora.

APOYO Y FOMENTO
AL EMPRENDIMIENTO

Dentro de sus facultades, la 
municipalidad de Mulchén persi-
gue generar apoyo y fomentar el 
emprendimiento a nivel comunal.

“Entendemos  que  para 
fomentar el empleo, el munici-
pio también tiene que impulsar 
o motivar el emprendimiento”, 
relató el encargado de la Ofici-
na Municipal de Intermediación 
Laboral (OMIL) de la comuna del 
Bureo, Ricardo Bustamante.

La idea es poder entregar 
herramientas y conocimientos a 
los microempresarios o empren-
dedores para que puedan poten-
ciar su negocio o idea.

“Canalizamos esas demandas 

o necesidades vía los diferentes 
programas de financiamiento 
que tiene el Estado. En este caso, 
el municipio se coordina con las 
entidades que están llamadas a 
entregar los fondos necesarios 
para que puedan acceder. Los 
apoyamos para que puedan pos-
tular a los programas de empren-
dimiento que maneja el Fosis, el 
Sercotec y Corfo, dependiendo 
del negocio”, explicó Bustaman-
te.

Asimismo, como municipio, 
también realizan talleres de 
capacitación y están preocupa-
dos de que los microempresa-
rios o emprendedores sepan de 
qué forma pueden postular a los 
recursos y de poner al alcance 
de ellos la información necesaria 
para participar de este proceso.

“Adicionalmente, colocamos 
profesionales para que las perso-
nas interesadas a postular a estos 
fondos puedan tener la misma 
posibilidad que alguna persona 
que -en este caso- tiene una idea 
clara”, relató Bustamante.

Son los encargados de la OMIL 
quienes definen qué tipo de nivel 

tiene el emprendedor: si tienen 
conocimientos, si reúnen las 
capacidades, si la iniciativa está 
funcionando o si un emprende-
dor ya está establecido.

“Dependiendo de eso, de su 
capacidad y de su capital, noso-
tros los derivamos a los diferen-
tes fondos. Se les explican cuáles 
son los plazos en los cuales pue-
den postular y si no tienen las 
capacidades en conocimientos 
los vamos dejando en una base 
de datos para después, durante 
el año y una vez que tenemos un 
grupo formado, realizar los talle-
res correspondientes”, expreso el 
encargado de la OMIL.

Bustamante agregó que, como 
oficina, cumplen una función 
muy interesante porque –ade-
más de entregarles información- 
después los guían en el proceso.

“Cuando ya vienen los llama-
dos al Fosis o Sercotec, nosotros 
mismos lideramos el tema para 
que ellos concurran a las char-
las que realizan para colaborar 
en el proceso de seguimiento y 
ayudarlos a postular”, puntualizó 
Bustamante.

SANDRA MORA lleva 18 años comercializando maravillas tostadas en la comuna de Mulchén.

LAS SEMILLAS SON TOSTADAS en una cayana, proceso que puede 
tardar a lo menos una hora.



     NACIMIENTO
     SÁBADO 01/10: 
     IV versión de la Fiesta Cruz del 
Trigo.
La cita es en la sede social de Carrizal 
Maipo, a partir de las 11 de la 
mañana. Esta feria costumbrista es la 
excusa perfecta para compartir con 
la familia, actividad que se iniciará 
con una misa a la chilena seguida 
de la peregrinación y bendición del 
trigo. 
La jornada contempla la degustación 
de dulces criollos y l icores 
artesanales, desfile de huasos, juegos 
ecuestres, presentaciones musicales 
con diversos grupos invitados y venta 
de platos típicos campesinos. 
¿Problemas de locomoción? 
Tranqui los .  L a  organizac ión 
dispondrá de un bus gratuito, el que 
saldrá desde el frontis del municipio 
en Freire 614, a las 10 de la mañana.

      SÁBADO 01/10:
Con múltiples actividades, el 
municipio conmemorará el Día 
Mundial del Turismo, organizadas 
especialmente para la ocasión.
A las 15 horas: Ruta Historia, 
Leyendas y Vinos de Millapoa. La 
iniciativa consiste en un recorrido por 
el sector rural de Millapoa brindando 
la posibilidad de conocer su historia a 
través de casas patrimoniales, vinos, 
bodegas y leyendas. 
La jornada contempla, además, 
adentrarse en el proceso de 
vinificación de los mostos del 
sector, sus secretos y la importancia 
del villorrio en el desarrollo de 
Nacimiento.
La salida será desde el frontis 
del municipio, en Freire 614. Los 
interesados deben inscribirse en 
la Oficina de Turismo, llamando al 
teléfono 43-2404675 o escribiendo al 
correo alvaro.orellana@nacimiento.
cl. Entrada liberada.

      DOMINGO 02/10:
Desde las 14 horas, los habitantes 
y visitantes podrán disfrutar del 
Circuito de la Independencia 2016, 
instancia que permitirá disfrutar 
de una recreación en torno a la 
fundación el Fuerte de Nacimiento.
Se trata de una actividad organizada 
por el Sernatur que contempla dos 
recreaciones históricas de la obra 

“Fundación del Fuerte de Nacimiento 
a las 15 y 17 horas, en la explanada 
del Fuerte.
En el lugar se habitará una feria agro-
artesanal que funcionará entre las 
14 y las 20 horas con expositores 
artesanales, vitivinícolas y rurales 
de la comuna. La entrada es liberada.

     LAJA
     SÁBADO 01/10: 
18:30 HORAS: para los amantes 
del deporte, he aquí un panorama 
imperdible. 
Para hoy está agendada la final 
del campeonato de básquetbol 
local, torneo donde participarán 
equipos locales y de comunas como 
Yumbel y Los Ángeles. ¿Dónde? En el 
Polideportivo de Laja.

     19:00 HORAS: la tarde de este 
sábado se realizará la segunda 
jornada de la Gala Folclórica en la 
comuna de Laja.
La cita es en el gimnasio de la Escuela 
José A. Núñez, iniciativa que contará 
con la participación de agrupaciones 
locales e invitados provenientes de 
otras ciudades del país.

     LOS ÁNGELES
     SÁBADO 01/10:
    18:00 horas: la Corporación 
Cultural Municipal  de Los Ángeles 
presenta “Rock al Teatro”, iniciativa 
que contará con la participación 
bandas argentinas en concierto.
¿Dónde? En el Teatro Municipal de 
la capital provincial de Bío Bío y la 
entrada es gratuita.

    20:00 HORAS: Bingo solidario 
a nombre de Tabita Milagros. Éste 
resulta ser el pretexto perfecto para 
compartir con amigos y la familia, 
pasar un grato momento y ayudar a 
quienes más lo necesitan.
La cita es en el salón Bío Bío del Hotel 
Four Points by Sheraton. Adhesión 
de $5.000.

    LUNES 03/10;
    12:00 HORAS: Programa pequeño 
municipal. Se presenta el Ballet del 
Teatro Municipal de Santiago con la 
obra “Pinocho”.
La actividad se realizará en el Teatro 
Municipal de Los Ángeles y está 
dirigida exclusivamente a colegios.
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Agenda
Semanal

Panoramas

FinDe de La Tribuna entrega parte de los panoramas 
que los habitantes de provincia de Bío Bío podrán 
disfrutar durantelos próximos días.
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Al revelar que se habían pirateado al 
menos 500 millones de las cuentas de 
sus usuarios, Yahoo responsabilizó de 
la intrusión a un “actor patrocinado 
por el gobierno”, al que no nombró. 
Mientras que eso tomó por sorpresa a 
los clientes de Yahoo, no fue el caso de 
los funcionarios en Washington.

Durante más de un año, habían estado recibiendo adver-
tencias de gerentes gubernamentales de tecnología en 
cuanto a que los piratas cibernéticos estaban atacando 
sus correos electrónicos personales en Yahoo. Hasta las 
cuentas de sus amistades y familiares estaban en la mira.

Hoy día, dicen expertos en inteligencia y seguridad, 
casi todo el mundo puede ser el blanco de los piratas 
financiados por el gobierno. Al leer detenidamente las 
cuentas personales de gente que tienen aunque solo sea 
la más mínima conexión con el poder, los piratas pueden 
desenterrar la esporádica pepita de oro, como la corres-
pondencia electrónica de un agente demócrata de baja 
jerarquía, que publicaron en línea hace poco los piratas, 
en la que se detallaban los movimientos del vicepresidente 
Joe Biden y de Hillary Clinton, así como lo que parecía ser 
el pasaporte de Michelle Obama.

Esta estrategia de piratería ampliada presenta un nuevo 
reto: si bien, por lo general, el material de mayor confiden-
cialidad se guarda en sistemas informáticos más seguros, 
es difícil  -si no es que imposible-  predecir qué información 
está intercambiando la gente en sus cuentas personales 
de correo electrónico.

En el 2014, Yahoo también investigó ataques de piratas 
rusos, cuyos blancos fueron docenas de cuentas privadas 
en Yahoo, dijo una persona que tiene conocimiento de la 
investigación de Yahoo, pero aún no se sabe si los mismos 
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Los piratas cibernéticos 
buscan blancos pequeños 

para conseguir peces gordos
piratas estuvieron detrás del ataque mayor.

“Puede ser que el solo ataque contra Yahoo no tenga 
sentido, pero cuando combinas los datos que le robaron a 
Yahoo con otros conjuntos de datos robados, tiene mucho 
más sentido”, comentó Sean Kanuck, el ex funcionario de 
inteligencia nacional para temas de seguridad en internet 
en la Oficina del Director de Inteligencia Nacional.

Los piratas cibernéticos que trabajan en nombre de los 
gobiernos pueden hacer corresponder los datos robados 
de las cuentas de Yahoo con su propio material o informa-
ción disponible en la clandestinidad criminal y publicado en 
el sitio web WikiLeaks para una diversidad de propósitos, 
dicen Kanuck y otros funcionarios de inteligencia.

En este punto, tendrían mucho con que trabajar. En los 
dos años desde que Yahoo cree que los piratas penetraron 
por primer vez su red, los pagados por el gobierno se han 
robado decenas de millones de registros de las asegurado-
ras Anthem y Premera Blue Cross, incluidos los números 
de la Seguridad Social, los registros sanitarios, las actas de 
nacimiento, las direcciones, los correos electrónicos, las 
contraseñas y la información del empleo; básicamente, 
todo lo que se necesita saber de una persona.

Los piratas cibernéticos acumularon una vasta colección 
de registros de autorizaciones de seguridad, hasta de hue-
llas digitales, en todo un año de haber entrado a la Oficina 
de Administración de Personal de Estados Unidos. Han 
puesto en peligro a bufetes de abogados y de contadores, 
y el año pasado se hicieron con los registros de los vuelos 
de millones de pasajeros de United Airlines.

Puede sonar a una loca colección de información no 
relacionada entre sí. Sin embargo, no es tan difícil hacer 
las conexiones entre fragmentos aparentemente al azar 
de información utilizando tecnología para ordenar datos.

Tal como una corporación puede usar la inteligencia de 
datos para averiguar qué podría comprar un consumidor 
con base en adquisiciones anteriores, un organismo de 

espionaje puede emplearla para establecer conexiones 
respecto de una inteligencia útil. Palantir, una compa-
ñía de Palo Alto, California, vende esta tecnología a los 
organismos estadounidenses de inteligencia, lo que les 
permite, por ejemplo, establecer las correspondencias 
de los registros de viajes con los datos personales para 
identificar a posibles terroristas. 

Así es que mientras que el anuncio de Yahoo sobre los 
piratas patrocinados por el gobierno  -la compañía no dijo 
el país para el que cree que trabajan-  que se robaron los 
registros personales de más de 500 millones de clientes es 
impactante para muchos, los funcionarios de inteligencia 
dicen que se puede ver tan solo como el paso más reciente 
en una campaña de guerra digital entre Estados nación, 
que está escalando.

“Muchas personas pasan por alto el por qué importan 
estas infracciones aparentemente sin finalidad”, comentó 
Kanuck.

Los servicios de inteligencia podrían utilizar esta infor-
mación para una diversidad de cosas, algunas triviales y 
otras invasivas. Podrían establecer la correspondencia 
entre los vuelos internacionales que hacen sus propios 
funcionarios con los que hace personal estadounidense 
a las mismas ciudades, al mismo tiempo. Podrían peinar 
los nombres de usuarios y los correos electrónicos que se 
dieron a conocer en el robo cibernético que sufrió Ashley 
Madison, el sitio de asuntos en línea, el año pasado, con 
las cuentas personales en Yahoo de funcionarios guber-
namentales y contratistas o sus cónyuges, y filtrar esa 
información en línea o utilizarla para chantajear.

Y pueden usar los detalles más íntimos de la vida de 
las personas  -sus expedientes médicos-  para socavar la 
reputación de destacados atletas estadounidenses, como 
lo hicieron piratas rusos al publicar las historias clínicas 
que robaron del Organismo Mundial Antidopaje, corres-
pondientes a la gimnasta Simone Biles, a las estrellas del 

tenis Venus y Serena Williams, así como las de otros atletas 
olímpicos.

La mayor preocupación, dicen Kanuck y otros funcio-
narios estadounidenses de inteligencia, es el impacto que 
estos robos de datos puede tener en la política mundial. 
James Clapper, el director de Inteligencia Nacional de 
Estados Unidos, advirtió a los funcionarios del Senado 
este año que Rusia estaba escalando sus campañas de 
espionaje en contra de objetivos estadounidenses. 

“Rusia sigue llevando la guerra informática a un nuevo 
nivel, trabajando para avivar el sentimiento antioccidental, 
tanto dentro de Rusia como mundialmente”, dijo Clapper 
en su informe anual sobre las amenazas en el ámbito 
mundial, en febrero.

Funcionarios de inteligencia e investigadores en seguri-
dad privada dicen que los piratas rusos no solo persiguen a 
los funcionarios del gobierno estadounidense. También lo 
hacen con los cónyuges, empleados, abogados, contado-
res y socios de negocios, que es posible que no tengan el 
mismo nivel de seguridad en sus datos y comunicaciones.

“En el último año, hemos visto cuentas personales de 

correo en la red y cuentas en las redes sociales, que han 
sido el blanco de espías rusos, chinos e iraníes, en diversas 
ocasiones”, explicó John Hultquist, un gerente de análisis 
del espionaje en FireEye, una compañía de programas 
informáticos de seguridad. “Ahí es donde se llevan a cabo 
las conversaciones más delicadas, y piratear las cuentas 
privadas deja una huella muchísimo más tenue”.

Uno de los más adeptos a este enfoque, dicen Hultquist 
y otros investigadores en seguridad, ha sido un grupo de 
piratas cibernéticos de la inteligencia rusa, conocido alter-
nativamente como APT28, Fancy Bear o Pawn Storm en 
la comunidad de seguridad e inteligencia. Habitualmente, 
el grupo utiliza las cuentas personales de correo en la red 
comprometidas para averiguar más información sobre 
blancos en las altas jerarquías del gobierno.

Tan solo en los últimos meses, se ha responsabilizado 
al grupo de los ataques contra el Comité Nacional Demó-
crata, la Casa Blanca y el Organismo Mundial Antidoping.

De regreso al año pasado, el grupo ruso también ha 
estado tratando de meterse a las cuentas en línea de 2,600 
integrantes de la elite de Washington  -cabildeadores, 

periodistas, funcionarios, contratistas y hasta sus cónyu-
ges, según investigadores en seguridad privada en Trend 
Micro, una empresa mundial de seguridad, quien informó a 
las dependencias de seguridad sobre el pirateo cibernético.

Entre los objetivos de los rusos estuvieron Colin Powell, 
quien fuera secretario de Estado, cuyos correos electróni-
cos causaron sensación cuando se filtraron hace poco en 
internet, según una persona con conocimiento del informe, 
y quien habló a condición del anonimato.

“Esto es lo normal nuevo”, comentó Tom Kellermann, 
uno de los expertos en seguridad que informó a los fun-
cionarios de inteligencia el año pasado cuando fungía 
como director ejecutivo de seguridad en Trend Micro. 
“No se trata de que solo estén persiguiendo a los blancos 
usuales. Son sus cónyuges”.

Kanuck dijo que nadie debería impresionarse con que 
esté pasando esto. “Cada persona prominente en Was-
hington, cada funcionario de inteligencia, legislador y 
empleado de alta jerarquía que se conoce públicamente, 
debería presumir que es blanco”, explicó Kanuck. “Serías 
un tonto si no crees que ese es el caso”.

Un agente del Servicio Secreto en la Casa Blanca en Washington, 9 de agosto de 2016 por la revisión de las cuentas personales de las personas con incluso el hilo más delgado de una conexión 
a la energía, los hackers pueden encontrar su camino a los funcionarios públicos de alto nivel. (Al Drago / The New York Times). – NYTM
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Gloria Dawson  
© 2016 New York Times News Service¿La clase de spinning está llena? 

Sienta la intensidad del ejercicio 
desde su sala de estar
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En una mañana de un día laboral recien-
te, Alex Toussaint, instructor de ciclismo en 
Peloton en Nueva York, dio la bienvenida a 
su clase de spinning con música de hip-hop 
de los años 90; 50 personas estaban justo 
frente a él, y más de 200 participantes lo 
habían sintonizado en todo Estados Unidos. 
El espacio elegante de Peloton quizá se 
parezca a uno de los muchos estudios de 
ciclismo estilo boutique que hay en Manha-
ttan, pero también funciona como estudio 
de grabación, transmitiendo a miles de par-
ticipantes que ven las clases desde tabletas 
montadas en sus bicicletas Peloton.

Mientras Toussaint impartía la clase, fre-
cuentemente miraba a una de las cuatro 
cámaras posicionadas alrededor del estu-
dio. Daba palabras de aliento a los ciclistas 
en casa, usando sus verdaderos nombres o 
sus nombres en pantalla. Posteriormente 
ese día, cualquiera con una bicicleta Pelo-
ton pudo sintonizar la clase de Toussaint, 
una de más de 3,000 que la compañía ha 
producido. Los miembros pueden compa-
rar sus resultados y comunicarse con otros 
participantes.

El acondicionamiento físico estilo bou-
tique, frecuentemente representado por 
pequeñas compañías que se enfocan en 
un tipo de ejercicio, es el segmento de más 
rápido crecimiento de la industria del fit-
ness. Pero tiene sus limitaciones, ya sea la 
ubicación, el precio o la disponibilidad de 
clases. Una nueva generación de negocios, 
incluido Peloton, pretende usar la tecno-
logía para llevar las sesiones de ejercicio 
boutique a los usuarios dondequiera que 
estén a tarifas más asequibles.

Peloton tiene miles de participantes 
pero solo un estudio de ciclismo. John 
Foley, su cofundador y director ejecutivo, 
considera a Peloton no una compañía de 
acondicionamiento físico sino más bien una 
compañía de tecnología, en parte porque 
además de construir y vender sus bicicle-
tas, también crea las tabletas adjuntas y el 
contenido que las acompaña.

La idea para Peloton se le ocurrió a Foley 
poco después de que se convirtió en padre. 
No tenía tiempo para sus sesiones de ejerci-
cio habituales, y cuando lo tenía, a menudo 
encontraba que las clases en los estudios 
de ciclismo como SoulCycle estaban reple-
tas u ofrecían horarios inconvenientes.

Cuando buscó un equipo de acondicio-
namiento físico en casa, todo lo que vio fue 
hardware. “Lo que el consumidor quiere, lo 
que está haciendo a la gente adicta a estas 
clases, ya sean de yoga, entrenamiento 
físico intenso, spinning, ejercicios a inter-
valos de alta intensidad o lo que sea, es 
el entorno grupal”, dijo Foley, quien ante-
riormente trabajó en el lector electrónico 
Nook de Barnes & Noble. “Son las otras 
personas. Es el instructor. Es la música. Es 
la motivación”.

Por tanto, empezó el proceso de fabri-
car una bicicleta y una tableta, contratar 
instructores, crear contenido y luego con-
vencer a los consumidores de darle una 
oportunidad. Aunque los inversionistas 
fueron escépticos al principio, la compa-
ñía eventualmente recaudó más de 120 
millones de dólares. Desde fines de 2013, 
dijo Foley, la compañía ha vendido 50,000 
bicicletas a unos 2,000 dólares cada una. 
Los dueños de bicicletas pagan 39 dólares 
al mes por clases ilimitadas.

Muchas de las bicicletas se venden en 
los 17 locales minoristas de la compañía, 
mayormente en centros comerciales de 
lujo. Aunque las bicicletas no son baratas, 
una sola clase en la mayoría de los estu-
dios de acondicionamiento físico boutique 

cuesta alrededor de 30 dólares, así que, des-
pués de la inversión inicial, Peloton puede 
ser una opción más asequible. El miembro 
de un estudio de fitness promedio gasta 
101 dólares mensuales en clases, según la 
Asociación Internacional de Clubes Depor-
tivos, de Raqueta y de Salud.

Peloton no es la única compañía que ofre-
ce una alternativa a las clases de acondicio-
namiento físico estilo boutique y compite 
por una parte de los casi 26,000 millones de 
dólares de ingresos de la industria de los clu-
bes de salud. Compañías como Daily Burn, 
Qinetic y FitFusion ofrecen a los miembros 
clases de ejercicios en videos de transmisión 
continua, o streaming, ilimitados gratuitos 
o por un pequeño costo mensual.

Estas compañías ofrecen lo que pudiera 
llamarse servicios de acondicionamiento 
físico virtual, dijo Dana Macke, analista de 
investigación en Mintel, una firma de inves-
tigación de mercado.

La tendencia sigue siendo emergente. 
Solo 15 por ciento de los consumidores que 
se ejercitan regularmente han pagado por 
una suscripción de videos de fitness, y solo 
16 por ciento están interesados en comprar 
una, según la investigación de Mintel.

Macke dijo que la mayoría de estos servi-
cios de video tenía una desventaja: una falta 
de interacción. Compañías como Yogaia, 
con sede en Helsinki, Finlandia, han resuelto 
al menos en parte este problema al permitir 
a los maestros ver a los estudiantes y ofre-
cer instrucciones durante clases en vivo. 
Yogaia ha recaudado 3 millones de dólares 
en financiamiento y cobra a sus alrededor 
de 10,000 usuarios mensuales unos 9 dóla-
res al mes por clases en vivo y en video a 
demanda, dijo una vocera de la compañía.

Los estudios de fitness boutique tradi-
cionales han entrado también al terreno 

virtual.
Physique 57, un estudio de ejercicios de 

barra inspirados en el ballet, ahora usa una 
combinación de estudios físicos, donde las 
clases cuestan unos 30 dólares cada una, y 
videos a demanda, por los cuales la suscrip-
ción mensual ronda los 30 dólares.

“Depender solo de locales físicos tomará 
demasiado tiempo”, dijo Jennifer Vaughan 
Maanavi, directora ejecutiva y cofundadora 
de Physique 57. “Tenemos a muchas perso-
nas usando los videos a demanda que no 
viven cerca de un gimnasio, ya no digamos 
un estudio de acondicionamiento físico 
boutique”.

Cody es un servicio de streaming de 
acondicionamiento físico que empezó como 
una red social en 2013. “Una vez tuvimos a 
alguien que participaba desde una estación 
climatológica en el Polo Norte”, comentó en 
un correo electrónico Pejman Pour-Moezzi, 
cofundador de Cody. “Y hay una comuni-
dad activa de mujeres en Arabia Saudita 
que también asiste”. Cody tiene 100,000 
miembros de paga y sus ingresos fueron 
de 3 millones de dólares el año pasado. La 
compañía se volvió rentable en agosto, dijo 
Pour-Moezzi.

Aunque los estudios de fitness boutique 
y los programas de acondicionamiento físi-
co virtual están creciendo, 35 por ciento de 
los que hacen ejercicio regularmente aún 
tienen una membrecía a un gimnasio tra-
dicional, indica la investigación de Mintel. 
“La oportunidad más grande aquí es que las 
aplicaciones que pueden usarse tanto en 
casa como en un gimnasio tradicional real-
mente abran estos servicios a una audiencia 
más grande”, dijo Macke, refiriéndose a apli-
caciones como Skyfit, CycleCast, LiveRowing 
y Pear Sports.

Ethan Agarwal, fundador y director eje-

cutivo de Skyfit, una aplicación con una 
variedad de clases de acondicionamiento 
físico en audio, dijo: “Pienso que hay un 
mercado en gran medida desatendido de 
personas que están ejercitándose solas y 
necesitan orientación, o que apreciarían 
algo de entrenamiento, pero por cualquier 
razón no pueden conseguirlo ahora. Ese es 
el espacio en el que participamos”. Skyfit 
ha recaudado alrededor de 1.5 millones de 
dólares en financiamiento.

CycleCast transmite en streaming cla-
ses de acondicionamiento físico en audio 
para bicicletas estacionarias a través de 
su aplicación móvil. LiveRowing ha toma-
do uno de los aparatos de ejercicio más 
antiguos, la remadora, y permitido a los 
usuarios competir entre sí y conectarse con 
una comunidad de remadores a través de 
la aplicación de la compañía. La aplicación 
de Pear Sports se sincroniza con un monitor 
de ritmo cardiaco, y los entrenadores en 
la aplicación dicen a los usuarios cuando 
deberían presionarse o desacelerar. La 
compañía ha recaudado casi 6 millones de 
dólares en financiamiento, según la firma 
de investigación de mercados CB Insights.

Pear Sports vende un monitor de ritmo 
cardiaco con conexión Bluetooth, aunque 
la mayor parte de estas compañías no están 
vendiendo hardware, tecnología y conte-
nido como hace Peloton. Pero Foley sabe 
que no estará sin competidores por mucho 
tiempo. Ejecutivos en SoulCycle han indi-
cado previamente que están interesados 
en unirse al mercado.

“Estamos asustados al pensar que otras 
personas van a entrar en la categoría”, dijo 
Foley. “Sabemos que sucederá. Si es el año 
próximo o dentro de dos años y si son dos 
o tres competidores o 10 competidores, 
no lo sabemos”.

Alex Toussaint lleva un ‘90s hip hop clase de spinning en el showroom de Peloton en Nueva York, 8 de septiembre de 2016. El pelotón es uno de una serie de nuevas empresas que utilizan la 
tecnología de la aptitud para llevar los entrenamientos con encanto a los usuarios, estén donde estén; una transmisión en vivo de la clase de Toussaint tenía más de 200 jinetes sintonizar de 
todo el país. (Dolly Faibyshev / The New York Times) – NYTM.

Una sala de control, donde Peloton, el fabricante de bicicletas de fitness, en vivo corrientes de un entrenamiento dirigido por Alex Toussaint, 
en Nueva York, 8 de septiembre de 2016. El pelotón es uno de una serie de nuevas empresas que utilizan la tecnología de la aptitud para 
llevar entrenamientos con encanto a los usuarios, estén donde estén; ‘90s clase de spinning de hip-hop de Toussaint tenía más de 200 jinetes 
sintonizar de todo el país. (Dolly Faibyshev / The New York Times) – NYTM. 
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Más inforMación en colo – colo 464 los ángeles / teléfono 043 2311040

2 533207

962194284 - 966777851

LUMINARIAS SOLARES Y LED
PARA CALLES, PASEOS PEATONALES, 

RECINTOS Y JARDÍN

WWW.INGLO.CL

INGLO LTDA. Avenida Las Industrias, Km 500 
Los  Ángeles Fonos 2452034 y 9-76182517

Pollonas y Braseros

Colo Colo 235  Los Ángeles

Cenas y Eventos
   
Menús ejecutivos
Viernes y Sábados: 
Música en vivo
Karaoke y bailable

Reservas al fono 43-2320058

mes de la patria
limpieza dental gratis

en el total de tu tratamiento

Felices 
Fiestas Patrias

Telefonos: 2342420.
 O’Higgins 234 Los Ángeles

Servicios
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Servicios

Guía Profesional
Para que todos te vean,publica con La Tribuna

REMATE: Colón 341, Los Ánge-
les, 3 de octubre de 2016, 2° J. L. 
de Los Ángeles, 12 hrs. “TAPIA/
COM. IMTEC CHILE” Causa Rol 
C-2268-2015”, Rematará Camio-
neta, Mitsubishi, L200, año 2011, 
DBDS99-0, Cerrada, sin llave, sin 
ruedas, sin documentación, Héc-
tor Anabalón Cuevas, Martillero, 
exhibición día Viernes 30 al día 
del remate.- Más información 
+56997777465. (23988)

CITACIÓN: El director de 
Trancichile S.A. acordó citar a 
Junta General Extraordinaria 
de accionistas a celebrarse el 
día 15 de Octubre de 2016 a las 
14.45 hrs. en primera citación y 
15.00 hrs. en segunda citación, 
a efectuarse en el domicilio de 
la Sociedad en calle Colo Colo 
N°1890, Los Ángeles. (23976)

Psicóloga

Marcela
Troncoso escobar

Psicóloga Clínica, 
Psicóloga Jurídica, 
Terapeuta familiar 

y de pareja

Consulta
 Gabriela Mistral Nº79

Fono: 43-2230298  

contabilidad
Ir conTabIlIDaDes 
Ofrece sus servicios de 
Contabilidad, Factura 
Electrónica, Asesoría 

Tributaria, Financiera, 
Laboral, Declaraciones 

Juradas,  IVA, Renta.
Manuel Bulnes N° 280 Of 203 

Edif.Puerto Mayor • Los Ángeles
contabilidadygestionir@

gmail.com
Cel 982885610 -95655598

432313236

abogado
nIcolás 

arIsMenDI MolIna
Escrituras - Divorcios -

Constitución y Modificación 
de Sociedades - Registro de 
Marcas - Demandas Civiles - 

Quiebras personas 
Naturales y Jurídicas- 

Materias Penales - Manejo 
en estado de ebriedad.

Colo Colo 491 oficina 301
+56962328918 - 432235165

EXTRACTO: SOLICITUD DE 
APROBACIÓN PROYECTO DE 
CONSTRUCCION DE BOCATO-
MA  Asociación de Canalistas del 
Laja es titular de un proyecto de 
obras de mini central hidroeléctri-
ca que rola hoy en el expediente 
VC-0802-464. Asociación de 
Canalistas del Laja tiene dere-
chos de aprovechamiento de 
aguas permanentes y continuos 
por 42 m3/s, según consta en la 
inscripción en el Registro de la 
Propiedad de fojas 1 Nº 1 del año 
1933 y certificada su validez por 
el Conservador Daniel Alberto 
Garreton Rodríguez a 20 de 
mayo de 2008, y, además, posee 
derechos de aprovechamiento 
de aguas por 13 m3/s eventuales, 
según inscripción del año 1984, 
comuna de Los Ángeles, provin-
cia de Bio Bio, VIII Región. Las 
aguas se captaran gravitaciona-
lmente desde un punto definido 
por la coordenadas UTM WGS84 
5.854.278,01S, 757.831,96E y 
su punto de restitución se localiza 
en el mismo cauce a 3 kilómetros  
aguas abajo de la captación, 
medido en línea recta, y con un 
desnivel de 19,6 m.  Por lo tanto 
al Sr. Director General de Aguas, 
vengo en solicitar se apruebe 
en virtud de lo establecido en 
el Artículo 151 y siguientes del 
Código de Aguas, el Proyecto 
de Modificación de la Bocato-
ma que se materializará en el 
punto de captación señalado y 
que consistirá en una barrera 
de hormigón que actúa como 
vertedero de lámina libre de 3.5 
metros de altura y de 28.9 metros 
de largo que se dispondrá en 
forma perpendicular al cauce, 
un vertedero frontal de 32 metros 
de ancho, una cámara de carga 
y un canal de conducción de 
hormigón de 5 metros de ancho 
por 4.3 metros de altura, que se 
dispondrá en la ribera izquierda 
del cauce. (23995) 

EXTRACTO: LA MUNICI-
PALIDAD DE NEGRETE Rut 
69.170.800-4, representada por 
su Alcalde Sr. Francisco Javier 
Melo Márquez, Rut: 9.893.385-9, 
ambos domiciliados en la ciudad 
de Negrete, calle Alberto Moller 
N° 293, vienen en solicitar al 
Sr. Director General de Aguas 
la constitución de un derecho 
de aprovechamiento de aguas 
subterráneas para uso consunti-
vo, en ejercicio permanente y 
continuo, por un caudal de 5,4. 
Its/seg., y un volumen total anual 
de 170.294 metros cúbicos, a 
extraer por elevación mecánica 
desde un pozo profundo ubicado 
en el sector Vaquería Arturo Prat 
EI Rosal comuna de Negrete pro-
vincia de Bio Bio, Región del Bio 
Bio; con su centro singularizado 
en las siguientes coordenadas 
UTM (m); 5832196 norte y 
0718937 este, Huso 18 WGS 84. 
Se solicita un radio de protección 
de 200 m referidos al centro del 
pozo. En razón a lo expuesto y 
visto el DFL 20.017 del 2.005, 
Res DGA N° 186 de 1990 y al 
Código de Aguas, solicita al 

Avisos Económicos Sábado 1º de octubre

Sr. DIRECTOR GENERAL DE 
AGUAS acceder a lo solicitado. 
FRANCISCO JAVIER MELO 
MARQUEZ. ALCALDE. (23983)

EXTRACTO: La Municipali-
dad de Nacimiento, R.U.T. N° 
69.170.700-8, representada por 
su Alcalde Sr. Hugo Inostroza 
Ramírez, Rut 9.821.734-7, am-
bos domiciliados en la ciudad de 
Nacimiento, vienen en solicitar al 
Sr. Director General de Aguas 
la constitución de un Derecho 
de Aprovechamiento de Aguas 
Subterráneas para uso consunti-
vo, en ejercicio permanente y 
continuo, por un caudal de 5,38. 
Its/seg., y un volumen total anual 
de 169.664 metros cúbicos, a 
extraer por elevación mecánica 
desde un pozo profundo ubicado 
en el sector Dollinco comuna de 
Nacimiento provincia de Bío Bío, 
Región del Bío Bío; con su centro 
singularizado en las siguientes 
coordenadas UTM (m); 5853100 
norte y 0697725 este, Huso 18 
WGS 84. Se solicita un radio de 
protección de 200 m. referidos 
al centro del pozo. En razón a lo 
expuesto y visto el DFL 20.017 
del 2.005, Res DGA N° 186 de 
1990 y al Código de Aguas, so-
licita al Sr. Director General de 
Aguas acceder a dicha petición. 
HUGO INOSTROZA RAMIREZ. 
ALCALDE. (23984)

EXTRACTO: Modificación de 
Cauce Canales Sin Nombre 
comuna de Quilaco. CODES 
LTDA. R.U.T. N° 76.035.696-4, 
representada por el Sr. Maribel 
Bustamante Andía R.U.T. N° 
12.020.316-9 domiciliado en 
calle Almirante Latorre N° 298 
de la comuna Los Ángeles, 
solicita en virtud de los Artículos 
41 y 171 del Código de Aguas, 
la aprobación de proyecto de 
modificación de cauce corre-
spondiente a dos Canales Sin 
Nombre, también conocidos 
como Canal Subderivado Sur y 
Canal de Descarga, ubicado en 
la comuna de Quilaco, provincia 
del Biobío, Región del Biobío.  
Las obras proyectadas consis-
ten en la conducción del Canal 
Sin Nombre conocido también 
como Canal Subderivado Sur, 
mediante colectores, el cual será 
captado por un muro boca con 
alas y derivado hasta el sifón 
existente. Las obras proyectadas 
en el otro Canal Sin Nombre 
también conocido como Canal 
de descarga contemplan la eje-
cución de dos obras de descarga 
de aguas lluvias, además de 
un mejoramiento y cambio de 
trazado del cauce. La obra de 
captación del Canal Sin Nombre 
tiene coordenadas aproximadas 
UTM Norte: 5.824.820,50 Este: 
763.432,02  y  la obra de des-
carga con coordenadas aproxi-
madas UTM Norte: 5.824.800,00 
Este: 763.226,12. Las dos obras 
de descarga de aguas lluvia en 
el otro Canal Sin Nombre se en-
cuentran ubicadas con coorde-
nadas aproximadas UTM Norte: 
5.824.696,16 Este: 763.458,68 y 
con coordenadas aproximadas 
UTM Norte: 5.824.738,25 Este: 
763.285,72 respectivamente. 
Todas las coordenadas referidas 

al Datum WGS-84, HUSO 18. 
Para consulta, proyecto y demás 
antecedentes en Oficinas DGA 
Región del Bío Bío. (23966)

EXTRACTO: MARÍA MELITO-
NA MELLADO MELLADO, y 
sus hijos, MARÍA VICTORIA, 
BERNARDA ROSARIO, EMILIO 
ROMÁN, VERÓNICA ROSA, 
EDUARDO ANTONIO y JAIME 
DAVID, todos de apellido CAN-
DIA MELLADO, solicitan derecho 
de aprovechamiento de aguas 
subterráneas, de uso consunti-
vo, de ejercicio permanente y 
continuo, de dos pozos ubicados 
en la comuna de Los Ángeles, 
provincia de Bio Bio, Octava 
Región, por los caudales sigui-
entes a extraer mecánicamente 
desde los puntos definidos por 
las coordenadas UTM (m) que 
se indican : POZO 1: Caudal 
máximo de 1,65 l/s y volumen 
en metros cúbicos total anual 
de 52.034,4 ; Norte: 5.855.230 y 
Este: 750.506. POZO 2: Caudal 
máximo de 3,3 l/s y volumen en 
metros cúbicos total anual de 
104.068,8; Norte: 5.855.259 y 
Este: 750.481 Datum WGS 84, 
Huso 18, se solicita radio de 
protección de 200 metros, con 
centro en el eje de cada pozo. 
(23967)

EXTRACTO: Latin Equipment 
Chile S.A., representada por 
Cristian Javier González Man-
ríquez, solicita al Director Gen-
eral de Aguas, derecho de 
aprovechamiento de aguas 
subterráneas, de uso consunti-
vo, por un caudal máximo 1,8 

l/s y por un volumen total anual  
56,765 metros cúbicos, de ejer-
cicio permanente y continuo, 
extracción mecánica desde un 
pozo profundo ubicado en la Co-
muna de Los Ángeles, Provincia 
de Bio Bio, localizando en un 
punto definido por la coordenada 
UTM(m) Norte: 5 855 664 y Este: 
735 315 radio de protección de 
200 m, con centro en el pozo, 
Coordenadas  UTM referidas a 
la Dátum WGS 84. (23933)

Vendo local comercial, 
bodega y casa habitación, 

Almagro #1120.

Empresa nacional seleccio-
na jovenes c/s experiencia, 
área promoción y ventas, 
excelente clima laboral, 

$270.000 + bonif. Dirigirse 
Catironi 161 con Av. Ricardo 

Vicuña 11:00 hrs.

Empleos
Ofrecen50.1

Empleos
Ofrecen50.1Propiedades

Venden20.1

Por lanzamiento nue-
va marca, contratamos 

jóvenes activos, buen trato 
público, buena dicción, 

enviar currículum 
centrallosangeles2@gmail.

com

Se necesita señora 
para cuidar a persona de 

3ra edad, turno noche. 
F: 986256610

Clasificados

Obituario

Defunción

Defunción

Defunción

Comunicamos el sensible fallecimiento  
de nuestra querida madre, hermana, tía, abuela 
y bisabuela, Sra.

berta morales 
vda. de luarte

(Q.E.P.D.)

Sus restos están siendo velados en su casa habitación, 
O’Higgins N°155 Millantú. Su funeral se efectuará 
hoy, después de una misa que será oficiada a las 11:00 
hrs. en la Capilla Virgen de Fátima de Millantú.

Comunicamos el sensible fallecimiento de la madre de 
nuestra estimada colega, Srta. Adriana Cerna Hunter.

luisa hunter riquelme
(Q.E.P.D.)

Sus restos están siendo velados en calle Canadá N°108 Pob. 
Galvarino, Los Ángeles. Su funeral se realizará mañana 
domingo en el Cementerio General, después de una misa 
que será oficiada a las 10:00 hrs. en la Iglesia Santa María.

Comunicamos el sensible fallecimiento de la madre de 
nuestro ex Director del Campus, Sr. Eliseo Rivera Altamirano,

juana altamirano díaz
(Q.E.P.D.)

Sus restos están siendo velados en Puerto Varas y su funeral 
se realizará hoy en la misma ciudad.

Los Ángeles, 1° de octubre de 2016.

Los Ángeles, 1° de octubre de 2016.

Los Ángeles, 1° de octubre de 2016.

la Familia

dirección General
universidad de Concepción

los Ángeles

dirección General
universidad de Concepción

los Ángeles
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        escorpión                    
AMOR: Un mal amor no debe 
ser un impedimento para dejar de 
confiar en los demás. Es un buen 
día para la pareja consolidada y 
para quienes desean buscar una. 
SALUD: Salud estable y sin gran-
des altibajos. DINERO: No cierre 
negocios este primer día del mes. 
COLOR: Blanco. NÚMERO: 28.
23 de octubre al 22 de noviembre.

        TAUro                    
AMOR: Los malos momentos son 
habituales pero el sentido está en 
ser capaz de superarlos y aprender 
de ellos. SALUD: Tenga cuidado 
con las alergias que atacan en pri-
mavera. DINERO: Roces y malos 
entendidos en el trabajo. Nada 
demasiado importante. COLOR: 
Café. NÚMERO: 8.
21 de abril al 20 de mayo.

        cáncer                    
AMOR: No haga caso a su pareja 
cuando esta le discuta por tonterías, 
deje que se calme y hable con él/
ella. SALUD: Debe cuidar sus nive-
les de colesterol. DINERO: Tenga 
cuidado con ciertas personas que 
se acercan a usted con otra inten-
ción. Evite robos. COLOR: Azul. 
NÚMERO: 13.
22 de junio al 22 de julio.

        virgo                    
AMOR: Sane bien su alma antes de 
iniciar un nuevo romance, eso es 
muy importante para volver a bus-
car la felicidad. SALUD: Aléjese 
de cualquier situación que perturbe 
su tranquilidad. DINERO: Ojo con 
las personas que intenten afectar 
en su desempeño laboral. COLOR: 
Amarillo. NÚMERO: 31.
23 de agosto al 22 de septiembre.

        cApricornio
AMOR: No debe tener una actitud 
egoísta, piense que la otra persona 
también merece ser feliz por lo que 
deberá dar un paso al costado y dejar-
lo/a libre. SALUD: Un cuerpo sano 
lleva a una mente sana. DINERO: 
El temporal del mes pasado ya ter-
minó y hoy inicia una etapa nueva. 
COLOR: Lila. NÚMERO: 24.  
21 de diciembre al 20 de enero

        piscis                    
AMOR: Primer día de octubre así 
es que procure no verse envuel-
to/a en problemas sentimentales. 
SALUD: Enfermedades en seres 
queridos o personas cercanas a 
usted, pero será pasajero. DINE-
RO: Ojo con iniciar este mes con un 
exceso de deudas. COLOR: Rojo. 
NÚMERO: 19.
20 de febrero al 20 de marzo.

        Aries
AMOR: Mantenga la alegría y el 
optimismo, esa es la base para la 
felicidad. SALUD: No practique 
deportes que impliquen demasia-
do riesgo ya que se expondrá a 
lesiones. DINERO: Concluye con 
tus asuntos pendientes para no ini-
ciar octubre con cosas atrasadas. 
COLOR: Naranjo. NÚMERO: 2.
 21 de marzo al 20 de abril.

        géminis
AMOR: Trate de ser más conside-
rado/a  y respetuoso/a con los sen-
timientos de las otras personas. El 
respeto debe imperar. SALUD: 
Dolores de cabeza debido a la fati-
ga. Evite sobreexigir demasiado 
su organismo. DINERO: Cuidado 
con los asuntos legales. COLOR: 
Púrpura. NÚMERO: 19.
21 de mayo al 21 de junio.

        leo
AMOR: No debe ocultar sus sen-
timientos a las demás personas 
ya que son sinceros. SALUD: 
La depresión también depende 
de nuestra disposición a la vida. 
DINERO: El trabajo le ofrecerá 
sat isfacciones personales que 
pensó nunca sent i r. COLOR: 
Ocre. NÚMERO: 11.   
23 de julio al 22 de agosto.

        librA
AMOR: Es mejor que no haga caso 
de las habladurías de las personas 
ya que hay gente que no es feliz y 
busca lo mismo para otros. SALUD: 
Cuidado con estresarse demasiado. 
DINERO: Tenga cuidado con tentar-
se con el dinero fácil, especialmen-
te hoy que inicia octubre. COLOR: 
Verde. NÚMERO: 25.
23 de septiembre al 22 de octubre.

        sAgiTArio
AMOR: Inicia con nuevos aires 
románticos el mes de octubre. Los 
malos recuerdos sólo sirven para 
opacar las cosas bonitas. SALUD: 
Busque una forma de calmar su sis-
tema nervioso. Salga, baile, haga 
deporte. DINERO: Cuidado con 
las envidias. COLOR: Salmón. 
NÚMERO: 30. 
23 de noviembre al 20 de diciembre.

        AcUArio
AMOR: Le recomiendo seguir 
solo/a por un tiempo, hasta que su 
corazón se estabilice para así recibir 
mejor un nuevo amor. SALUD: Le 
aconsejo una dieta suave, sin pan ni 
azúcar, ni alcohol ni grasa. DINE-
RO: El trabajo se pone cuesta arriba, 
póngale empeño para no sucumbir. 
COLOR: Celeste. NÚMERO: 20.
21 de enero al 19 de febrero.

Horóscopo

Guía de Utilidad PúblicaPuzzle Sudoku

Laberinto

Por Yolanda Sultana.

Farmacia de Turno

FARMACIA AHUMADA
Colón 468- FONO, 26313140

Farmacia Dr. SIMI 
Colón 358-A FONO, 2311780

Ferias
SÁBADO

Cancha Dávila, Av. Ricardo Vicuña
Esq. Camilo Henríquez 

Por Germán Fuentes

Asistencia Pública (Urgencias)                          131
Ambulancia (SAM)                                            131
Cruz  Roja                                                   2314057
Hospital (Mesa central)                              2336000
Clínica Los Andes                                      2210256
Clínica Adventista                                     2524300
Fonasa                                                         2332113
Bomberos                                                            132
Investigaciones                                           2312008
Carabineros                                                         133
Carabineros (Fono Drogas)                                135
Prefectura Bío Bío Nº 20                              243000
Tenencia Carreteras Bío Bío                      2243042
1ra. Comisaría Los Ángeles                       2242024 
Subcomisaría Paillihue                              2243051
Tenencia Centenario                                   2243047
Retén Cb. 1ro. René Sepúlveda Parraguez  2243049
Retén El Álamo                                          2243058
Retén San Carlos                                        2243059
Retén Santa Fe                                            2243045
2da. Comisaría Mulchén                            2243061
Retén Quilaco                                             2243080
Retén Rucalhue                                          2243082
Retén Loncopangue                                    2243081
3ra. Comisaría Nacimiento                        2243084
Tenencia Negrete                                        2243103
4ta. Comisaría Santa Bárbara                    2243106
Tenencia Antuco (F)                                   2243127
Tenencia Alto Bío Bío (F)                          2243139
Retén Villucura                                           2243125
Retén Quilleco                                            2243129
Retén Canteras                                            2243137
Retén Tucapel                                             2243133
Retén Polcura                                              2243136
Retén Trupán                                              2243135
5ta. Comisaría Yumbel                               2243142
Subcomisaría Cabrero                                2243168
Subcomisaría Laja                                      2243178
Retén Monte Águila                                    2243176
Retén Salto del Laja                                   2243044
Retén Tomeco                                             2243175
Retén Río Claro                                          2243164
Retén San Rosendo                                     2243162
Retén Rere                                                   2243165
Cementerio Parque del Sur                         2315152
Cementerio Parque Santa María                2315152
CGE Distribución S.A.                       600-7777777
Abastible                                                     2313147
Enagas                                                         2322498
Essbío                                                          2321151
Fono Sida (N° nacional)                       800-202120
Fono Sida (N° local)                                   2320099
Conaf                                                                   130
Incendios Forestales                                   2322126
Juzgado de Letras N° 1                               2312439
Juzgado de Letras N° 2                               2321666
Juzgado de Letras N° 3                               2321116
SII                                                                2218800
Asistencia a contribuyentes SII                 2218813
Telefonograma                                            2324024
TAXIS
Radio Taxi Santa María                             2321380
Radio Taxi Beeper Andes                          2324080
Radio Taxis Amanecer (Caupolicán s/n)     2320001
Radio Taxi Los Ángeles                             2323044
Taxis Plaza Pinto (Barrio Sur)                   2321125
Taxis C. Rengo (Colón-Almagro)              2321226
Taxis Colón (Plaza de Armas)                   2321270
Taxis Tucapel (Colón-Almagro)                2321489
Taxis Hospital (Avda. Ricardo Vicuña)     2318778
Taxis Andes                                                2314090

Teléfonos de emergencia

Comience poniendo 
un número entre 1 y 9 
en cada casilla vacía, 
pero recuerde que 
ninguno puede repe-
tirse en una misma 
columna, en la misma 
fila ni en la misma 
sección de 3x3.

Solución 30 de septiembre
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Sábado

Domingo
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